
Энергетику 
бьет кодом
Компаниям 
отрасли разослали 
мошеннические письма

Специалисты по кибербезопас-
ности обнаружили новую волну 
атак на российские банки и энер-
гетические компании. Туда при-
ходят фишинговые письма, за-
пускающие серию переходов 
на популярные интернет-ресур-
сы, в результате которой зло-
умышленники могут получить 
доступ к информации на ком-
пьютере. Энергетика все больше 
 интересует хакеров, особенно 
«политически мотивированные» 
группировки, отмечают экспер-
ты. В самих энергокомпаниях по-
ка не считают это проблемой.

«Ростелеком-Солар» (входит в груп-
пу «Ростелекома») зафиксировала вол-
ну атак на российские банки и энерге-
тический бизнес, сообщили „Ъ“ в ком-
пании. Сотрудники таких организа-
ций получают электронные письма 
с офисными документами, при от-
крытии которых компьютер пере-
направляется на текстовый хостинг 
Pastebin, откуда запускается следую-
щий участок вредоносного кода.

Он скачивает картинки с сер-
виса для обмена изображениями 
Imgur, в которых спрятан вредонос-
ный софт, позволяющий получить 
полную информацию о жертве, а за-
тем загрузить на ее компьютер виру-
сы для кражи документов, коммер-
ческого кибершпионажа и вывода 
средств, рассказал глава центра рас-
следования киберинцидентов JSOC 
CERT «Ростелеком-Солар» Игорь За-
левский: «Так как цепочка состоит 
из четырех этапов, средства защи-
ты, которые применяют компании, 
не могут ее обнаружить, они рассчи-
таны на более короткую активность 
вредоносов». Около 60% фишинговых 
писем получили сотрудники энерге-
тических компаний, хотя 80% всех 
атак в итоге было направлено на бан-
ки, уточнили в «Ростелеком-Солар».

Большинство опрошенных „Ъ“ 
крупных энергетических компаний 
отказались от комментариев. В «Рос-
сетях» отметили, что в компании 
все обращения из пользовательско-
го сегмента к Pastebin и Imgur бло-
кируются техническими средствами 
защиты и за последний месяц таких 
обращений не было. В «Т Плюс» заве-
рили, что всплеска кибератак не бы-
ло. В «Интер РАО» сообщили, что за-
страховали киберриски.
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«Росшельф» топят всем миром
Профильные министерства раскритиковали проект Минвостокразвития

Как стало известно „Ъ“, инициатива 
 вице-премьера Юрия Трутнева о созда-
нии госкорпорации «Росшельф» и рас-
ширении доступа к шельфу частных 
недро пользователей близка к провалу. 
Подготовленный Минвостокразвития 
законопроект раскритиковали Минэнер-
го и Минприроды, которые сочли идею 
не просто недостаточно  обоснованной, 
но и потенциально деструктивной. Экс-
перты согласны, что в нынешнем  виде 
законопроект, передавая «Росшель-
фу» многие полномочия  государства, 
несет угрозу выстроенной системе 
 недропользования. Участники рынка 
уже не сомневаются, что идея обречена 
на провал.

Минприроды и Минэнерго резко рас-
критиковали законопроект Минвосто-
кразвития о создании госкорпорации «Рос-
шельф», рассказали источники „Ъ“. Идею 
создать госкомпанию-оператора для рас-
ширения доступа частных инвесторов к ар-
ктическому шельфу предложил Владимиру 
Путину вице-премьер Юрий Трутнев. Сей-
час по закону самостоятельно разрабаты-
вать шельф могут только госкомпании — 
«Газпром» и «Роснефть». Суть инициативы 
вице-премьера в том, чтобы частные ком-
пании могли входить в консорциум с «Рос-
шельфом». При этом госкорпорация осу-
ществляла бы сбор и экспертизу заявок 
на участки шельфа, согласовывала проек-
ты разработки месторождений, вела пере-
говоры с инвесторами.

Основная претензия Минэнерго и Мин-
природы к подобной идее — в неясности 
смысла создания «Росшельфа». Так, замми-
нистра энергетики Павел Сорокин в пись-
ме от 13 февраля в Минвостокразвития (ко-
пия есть у „Ъ“) отмечает, что законопроект 
не раскрывает цели создания и задачи кор-
порации, а также вопросы ее финансово-
экономической эффективности. «Указыва-

ется, что создание корпорации будет сти-
мулировать ввод в рентабельную разработ-
ку новых морских месторождений углево-
дородного сырья. Однако не указывается, 
за счет чего будет обеспечено привлечение 
новых инвесторов в шельфовые проекты, 
в том числе в условиях действующих секто-
ральных ограничений на финансирование 
проектов и привлечение технологий в раз-
работку глубоководных участков»,— пишет 
Павел Сорокин.

Кроме того, «Росшельф», согласно зако-
нопроекту, претендует на многие полно-
мочия действующих органов власти, а сам 
должен существовать в новом правовом 
режиме. «Проект создает конфликт инте-
ресов: корпорация наделяется админист-
ративными и нормотворческими полно-
мочиями, в то же время она будет участни-
ком соглашения, которое является непо-
средственным объектом контроля»,— го-
ворится в письме Павла Сорокина. Также, 
пишет чиновник, предложение о полном 
освобождении «Росшельфа» от налогов 
противоречит Налоговому кодексу, а для 
добычи нефти на шельфе уже действует 
ряд преференций.

Речь идет и о запрете на выдачу сов-
мещенных лицензий, что, по мнению за-
мминистра, «существенно снижает при-
влекательность проектов», также «не уре-
гулирован механизм привлечения инве-
стиций в геологическое изучение и разра-
ботку недр арктического и дальневосточ-
ного шельфа, а также вопрос разделения 
прибыли по проектам». «Решение о предо-
ставлении участка арктического и дальне-
восточного шельфа по конкурсу или без 
его проведения предполагается осуществ-
лять по усмотрению корпорации. Крите-
рии принятия такого решения законо-
проектом не предусмотрены, что являет-
ся существенной коррупционной состав-
ляющей, предоставляя право корпора-
ции вне объективных, установленных за-
коном критериев, на основании исключи-
тельно собственного усмотрения прини-
мать соответствующие решения»,— счита-
ет Павел Сорокин.
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Рельсы встали поперек пути 
Планы ОАО РЖД по Восточному полигону  
не совпадают с возможностями

Перечень ускоренных работ на  БАМе 
и Транссибе, который должен был быть 
представлен в  правительство 1 фев-
раля, до сих пор не согласован даже 
на уровне ОАО РЖД. Причина, по данным 
„Ъ“, в разногласиях по срокам исполне-
ния: если сам список работ со гласован 
и грузоотправителями, и блоком дви-
жения ОАО РЖД, и Мин энерго, то сро-
ки не устраивают строительный блок 
монополии. На 26 февраля  намечено 
согласительное совещание.  Решать 
вопрос нужно быстро: расширение 
мощностей на восток заметно запа-
здывает, несмотря на наличие спроса 
у  грузоотправителей.

1 февраля вышел срок, к которому, 
по поручению правительства, Минтранс, 
Минэнерго и ОАО РЖД должны были сфор-
мировать перечень ключевых объектов 
развития Восточного полигона на 2020–
2021 годы. Но по срокам исполнения работ 
он еще не согласован даже на уровне ОАО 
РЖД, рассказали „Ъ“ четыре источника, 
знакомые с ходом его обсуждения. В ОАО 
РЖД „Ъ“ подтвердили, что перечень про-

работан с советом потребителей ОАО РЖД, 
вопрос сроков рассматривается.

Первая очередь модернизации БАМа 
и Транссиба, которую изначально планиро-
вали завершить в 2017 году, съехала на 2020 
год, а в июле 2019 года Росжелдор констати-
ровал, что строго по графику в рамках этого 
проекта введен лишь один участок.

Осенью при согласовании инвестпрог-
раммы и финплана ОАО РЖД на 2020–2022 
годы выяснилось, что расходы на Восточный 
полигон сокращены на 161 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 25 октября 2019 года). Тогда источни-
ки „Ъ“ рассказывали, что потребители дого-
ворились с монополией о создании рабочей 
группы, которая утвердит первоочередные 
мероприятия по БАМу и Транссибу, вписы-
вающиеся в сокращенный бюджет. 12 декаб-
ря экс-премьер Дмитрий Медведев дал пору-
чение ОАО РЖД актуализировать детальный 
план мероприятий по БАМу и Транссибу, 
а 20 декабря Максим Акимов, тогда бывший 
профильным вице-премьером, поручил до 1 
февраля сформировать перечень проектов. 
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Экономика  
получит подъемные
Рост придется поддерживать 
перераспределением в регионы

 «Бюджетный импульс» в экономике в на-
чале 2020 года неизбежен: Банк России 
в докладе о денежно-кредитной политике 
(ДКП) подтверждает прогноз роста ВВП 
в первом квартале до 2,2–2,5% и стиму-
лирующий характер бюджетной полити-
ки в течение всего года. Данные об итогах 
2019 года Федерального  казначейства 
демонстрируют, что более  проблемным 
для правительства будет скорее 2021 
год: ресурсы регионов по  расходам уже 
в прошлом году были близки к исчерпа-
нию и реализовывать «отложенный ин-
вестиционный спрос», как  определяют 
ситуацию в ЦБ, невозможно без  роста 
федерального перераспределения 
в  направлении от центра к регионам.

Вчера Банк России опубликовал доклад 
о ДКП, ставший основанием последнего 
решения о понижении ключевой ставки 
в феврале. Значимой частью доклада явля-
ются оценки ЦБ по характеру влияния бюд-
жетной политики на макроэкономические 

показатели — как ретроспективные, так 
и на ближайшие годы: доклад готовился по-
сле смены правительства, но не включает 
в себя поправок к бюджету на 2020–2022 го-
ды (текст поправок Белый дом внесет в Гос-
думу на днях) и, таким образом, может счи-
таться базой для будущих прогнозов. Однов-
ременно Федеральное казначейство опубли-
ковало подробные данные об исполнении 
консолидированных бюджетов в 2019 году, 
в том числе в региональном разрезе,— они 
позволяют оценить состояние региональ-
ных и местных бюджетов, которое оказалось 
несколько хуже, чем предполагалось ранее.

ЦБ в докладе о ДКП подтверждает сделан-
ные ранее (см. „Ъ“ от 8 февраля) оценки по-
чти мгновенного всплеска экономической 
динамики в начале 2020 года — речь идет 
об увеоличении уже в первом квартале 2020 
года роста ВВП сразу до 2,2–2,5% с последую-
щим снижением динамики.
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Вчера статистики  представили 
обновленные данные о динами-
ке выпуска промышленности, 
базовым годом для которой те-
перь служит 2018-й, а не 2010 
год.  Пересмотр базового года 
— традиционная для статистики 
история, которая должна проис-
ходить раз в пять лет. Ее резуль-
татом в 2020 году помимо про-
чего стали существенный рост 
доли добывающих отраслей и 
продуктов переработки углеро-
дов в структуре выпуска, а также 
явный перелом среднесрочного 
тренда выпуска с учетом сезон-
ности в сторону замедления тем-
пов его роста. Теперь благополу-
чие промпроизводства больше 
зависит и от состояния добычи, 
и от государственного заказа.

Росстат изменил базовый год для 
расчета индекса промпроизводст-
ва — им стал 2018 год вместо 2010-
го. Пока пересчитана динамика вы-
пуска в 2018–2019 годах и в янва-
ре 2020-го. Данные за 2015–2017 го-
ды должны появиться в марте. Ре-
шение об изменении базового года 
было принято научно-методологи-
ческим советом ведомства и назре-
вало давно. Владимир Сальников 

из ЦМАКП отмечает, что междуна-
родная практика говорит о необхо-
димости таких манипуляций в силу 
постоянного изменения структуры 
выпуска раз в пять лет. Принять со-
ответствующее решение раньше ме-
шал в том числе переход Росстата на 
новые отраслевые классификаторы 
в 2017 году.

В результате пересчета рост про-
мышленности в 2018 году был уве-
личен с 2,9% до 3,5%, а в 2019 году 
уменьшен с 2,4% до 2,3%. При этом 
годовая динамика промышленно-
сти в обоих случаях была ухудше-
на, а обработки, напротив, улучше-
на (см. график). Произошло послед-

нее несмотря на то, что в 2018 году 
по сравнению с 2010-м структура 
производства заметно изменилась 
в пользу добывающих отраслей и 
нефтехимии. Так, доля сырьевых от-
раслей выросла с 34,1% до 38,9%, а об-
рабатывающих — снизилась с 53,2% 
до 50,7%. В обработке доля производ-
ства нефтепродуктов стала заметно 
больше — 22,8% в 2018 году против 
17,2% в 2010-м. Фактически неизмен-
ной осталась доля химии и нефтехи-
мии (9% против 9,2%).

Внутригодовая динамика вы-
пуска в 2018–2019 годах фиксиру-
ет улучшение показателей обработ-
ки в четвертом квартале 2018 года и 

их ухудшение в январе—июне 2019 
года (во второй половине состояние 
сектора улучшилось), тогда динами-
ка добычи была ухудшена в янва-
ре—мае и улучшена во второй по-
ловине 2019 года. Последнее послу-
жило достаточно слабому результа-
ту промпроизводства в январе 2020 
года — рост на 1,1% (за месяц с уче-
том сезонности выпуск снизился 
на 0,8%). При этом на высокой базе 
прошлого года добыча снизилась на 
0,4%, а обработка на низкой базе вы-
росла на 3,9%. «Учитывая очень низ-
кую базу 2018 года, показатель вы-
глядит в нашем понимании замед-
лением роста»,— говорит Дмитрий 
Полевой из РФПИ.

Хотя январские показатели пром-
производства традиционно малопо-
казательны, опрошенные „Ъ“ эконо-
мисты отмечают: теперь статистика 
промпроизводства лучше отражает 
то, что можно было наблюдать в эко-
номической активности на других, в 
том числе косвенных, индикаторах. 
Так, пересчитанная Росстатом дина-
мика выпуска с учетом сезонности к 
среднемесячным значениям 2017 го-
да фиксирует некоторое ускорение 
роста выпуска в августе—октябре 
2019 года и его затухание после, ко-

торое продолжилось и в январе 2020-
го (перелом тренда) и соответствует 
слабым показателям конъюнктур-
ных опросов.

Дмитрий Долгин из ING отмечает, 
что теперь динамика промышленно-
го выпуска стала лучше коррелиро-
вать с темпами роста строительства 
и бюджетных расходов. Строитель-
ство после последнего пересмотра 
данных Росстатом также стало луч-
ше коррелировать с бюджетными 
расходами, «отражая общую зависи-
мость реального сектора от бюджет-
ных расходов». Вывод поддерживает 
и Владимир Сальников: он считает 
текущий негативный разворот трен-
да локальным явлением и предпо-
лагает возвращение промышленно-
сти к росту на фоне разворачивания 
бюджетной поддержки, но эффект от 
нее будет меньшим, чем мог бы быть 
в 2019 году. При этом в ЦМАКП ожи-
дают отрицательного роста добычи 
в этом году, низкий спрос в которой 
будет поддерживать ситуация с коро-
навирусом. В то же время Дмитрий 
Долгин не уверен, что разворачива-
ние бюджетных расходов в этом году 
поможет исчерпать негативный эф-
фект от снижения внешнего спроса.

Алексей Шаповалов

Все больше ископаемых
Росстат пересчитал промпроизводство к 2018 году

Это в определенной степени последний по-
дарок правительства Дмитрия Медведева эко-
номике: жесткой позицией экс-премьера был 
минимум переноса расходов 2019 года на на-
чало 2020-го и необходимость быстрого расхо-
дования средств на стыке двух годов. Неравно-
мерность исполнения бюджета увеличилась, 
в январе 2020 года зафиксирован рекордный 
уровень дефицита федерального бюджета при 
стандартном профиците.

Поступление в экономику дополнитель-
ных федеральных средств — видимо, главное 
экономическое событие начала года: ЦБ кон-
статирует, что «с сентября и до конца 2019 го-

да бюджетная политика стимулировала вну-
тренний спрос», и в течение всего 2020 года 
она останется стимулирующей (хотя в прош-
лом году бюджетный сектор внес отрицатель-
ный вклад в динамику ВВП), к этому нужно 
прибавить до 0,2 п. п. дополнительного при-
роста ВВП из-за роста социальных расходов. 
Ускорение оборотов розницы в первом квар-
тале явно продолжится — оно, по оценке Бан-
ка России, составит 2,8–3,2% год к году.

Если в случае с федеральным бюджетом 
источники финансирования «бюджетного сти-
мула» очевидны (трата ФНБ в ходе сделки по 
Сбербанку — Белый дом вчера внес два зако-
нопроекта по ней, вопреки ранее дававшейся 
информации, вне поправок к бюджету), то, ис-

ходя из данных казначейства, с региональны-
ми бюджетами в конце 2019 года все сущест-
венно сложнее. Главные ожидания ЦБ, позво-
ляющие ему надеяться на будущее ускорение 
роста,— реализация уже с 2020 года «отложен-
ного инвестиционного спроса». Уже во втором 
полугодии, считают в Банке России, «активи-
зация капитальных государственных расхо-
дов… оказала поддержку инвестиционной ак-
тивности». Однако ЦБ отмечает сокращение к 
концу года региональных профицитов бюдже-
та — в ноябре он составит 0,2%. Данные казна-
чейства показывают рост доходов регионов в 
2019 году на 1,1 трлн руб. (в них прирост феде-
ральных трансфертов был, видимо, выше, чем 
рост сбора налога на прибыль) при росте рас-

ходов на 1,6 трлн руб., в том числе из-за роста 
капвложений — анализировавшие их анали-
тики рейтингового агентства АКРА оценива-
ют этот показатель в 18%. Доля трансфертов из 
федерального бюджета (2,5 трлн руб. в 2019 го-
ду) возросла до 20,5% совокупных доходов рос-
сийских регионов с 19,2% в 2018 году», конста-
тируют в АКРА и ожидают дальнейшего роста 
этой доли. Бюджеты 24 регионов РФ в 2019 го-
ду., по их оценкам, из профицитных преврати-
лись в дефицитные (в их числе — Москва и об-
ласть, Санкт-Петербург, Свердловская, Ростов-
ская, Белгородская области), обратная картина 
— в семи регионах, в том числе на Сахалине и 
в Красноярском крае.

Дмитрий Бутрин

Экономика получит подъемные

экономическая политика
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процента составило год к году снижение ВВП Белоруссии в январе 2020 года, сообщило вчера бело-
русское государственное статагентство. Это немногим ниже ранее предполагаемого правительством страны 
снижения ВВП — в первую очередь в силу снижения активности в белорусском ТЭКе и нефтехимии из-за со-
кращения поставок сырья из России, во вторую — в силу проблем в экспортной калийной отрасли Белоруссии. 
Данные о промпроизводстве в стране за январь также достаточно неутешительны: общее снижение «год к 
году» составило 5,8%, в обработке сокращение производства составило 5%, в энергетике и газоснабжении 
— 10,5%, в utilities — рост на 1,1%, в транспортном секторе — снижение грузоперевозок на 17,8%.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Торговля ушла  
на карантин

Темпы роста мировой торговли 
в первом квартале 2020 года будут 
слабее, чем в конце прошлого, 
несмотря на заключение торгового 
соглашения США и Китая, об этом 
свидетельствует индикатор «Торго-
вый барометр» Всемирной торговой 
организации (ВТО). По сравнению 
с ноябрем прошлого года его значе-
ние снизилось с 96,6 до 95,5 пункта 
(показатель менее 100 пунктов 
указывает на снижение оборотов, 
более 100 пунктов — на рост).

Ухудшение значений было за-
фиксировано лишь по двум из шести 
субиндексов индикатора, однако 
по контейнерным поставкам, только 
показавшим рост в ноябре, спад 
оказался значительным — со 100,8 
до 94,8 пункта. Снизился и субиндекс 
по сельскохозяйственному сырью 
(с 91,4 до 90,9 пункта). По экспорт-
ным заказам показатель незначитель-
но улучшился — с 97,5 до 98,5 пункта, 
а по поставкам автомобилей и вовсе 
достиг 100 пунктов (99,8 пункта в ноя-

бре). В то же время по авиационному 
фрахту значение субиндекса хотя 
и улучшилось, но все еще указывает 
на снижение активности (94,6 против 
93 пунктов), в торговле электроникой 
спад стабилизировался — 92,8 пункта 
против 88 пунктов в ноябре.

Темпы прироста глобального 
экспорта последовательно снижают-
ся последние два года, а в июле—
сентябре 2019-го и вовсе оказа-
лись отрицательными (минус 0,2% 
к аналогичному периоду 2018 года, 
в первом квартале рост составил 1%, 
во втором — 0,3%). В целом по году 
ВТО ожидает прироста торговли 
всего на 1,2%, на этот год прогноз 
пока более позитивный — 2,7%, 
но дальнейшая динамика будет 
зависеть от влияния последствий 
распространения коронавируса 
и того, насколько быстрым будет 
восстановление глобальной эконо-
мики, замечают в ВТО.

Падение деловой активно-
сти на фоне борьбы с вирусом 
негативно скажется и на японской 
экономике, которая по итогам 
первого квартала этого года может 
оказаться в технической рецессии 
(для этого ВВП должен сокращаться 
как минимум два квартала подряд), 
ожидают в ING Bank. В октябре—де-
кабре ВВП страны уже сократился 
на 1,6% к предыдущему кварталу, 
однако спад был вызван сжатием 
потребления на фоне повышения на-
лога с продаж с 8% до 10% (за весь 
2019 год рост был положительным 
и составил 0,8%). Теперь же ключе-
вым риском в ЦБ Японии считают 
именно влияние коронавируса — 
глава регулятора Харухико Курода 
уже заявил, что банк рассмотрит 
дополнительное смягчение политики, 
если вспышка будет представлять 
серьезную угрозу экономике Японии 
и ценовым трендам.

Татьяна Едовина
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Индекс 
«торговый барометр»

Объем торговли 
товарами

По оценкам Всемирной организации здоровья (ВОЗ), 
чтобы снизить вероятность преждевременной смерти 
от онкологических заболеваний, во всем мире необходи-
мо увеличить инвестиции в борьбу с ними на $2,5–8 на ду-
шу населения. России предлагается выделять на профи-
лактику и лечение рака дополнительно около 60 млрд 
руб. до 2024 года, что составляет до четверти нынешнего 
объема этих расходов страны. Ряд поручений правитель-
ства РФ в прошлую пятницу может привести к их росту 
выше запланированного ВОЗ уровня, если по результа-
там их выполнения новые стандарты лечения станут по-
стоянной частью здравоохранения РФ.

Увеличение ежегодных расходов на предотвращение и ле-
чение онкологических заболеваний на 80 млрд руб. к 2030 го-
ду позволит России избежать до 60 тыс. дополнительных смер-
тей в год. К такому выводу пришли эксперты ВОЗ: они подгото-
вили доклад с рекомендациями по сокращению смертности и 
заболеваемости различными видами рака для стран в зависи-
мости от уровня их дохода.

Сейчас, по их оценке, в мире насчитывается более 18 млн 
пациентов с онкологическим диагнозом. Число умерших, 
по данным за 2018 год, составило 9,5 млн человек, что дела-
ет рак ответственным за каждую шестую смерть на планете. 
Первое место по охвату заболевших занимают рак груди и 
легкого (по 11,6%), последний также является для них глав-
ной причиной смертности (18,4% всех случаев). К 2040 году 
численность больных каким-либо видом рака увеличится 
до 29,4 млн человек, однако, если все страны мира начнут 
активнее инвестировать в национальные онкологические 
программы, они могут спасти по крайней мере 7,3 млн чело-
век (до 2030 года). Без этого страны не смогут достичь запла-
нированного ООН в декларации о целях устойчивого разви-
тия показателя вероятности преждевременной смерти от ра-
ка. К 2030 году он не должен превышать 5%, однако пока его 
прогнозируемое значение составит около 6%. Для этого объ-
ем инвестиций в профилактику и лечение онкологических 
заболеваний, по оценкам ВОЗ, ближайшие десять лет дол-
жен составить не менее $2,7 на душу населения в странах с 

низкими доходом, $3,95 в странах с уровнем дохода ниже 
среднего и $8,15 в странах с уровнем дохода выше среднего.

В России, по оценкам ВОЗ, число заболевших раком состав-
ляет 543 тыс. человек, а число умерших — 314 тыс., при этом 
наиболее частыми диагнозами для заболевших и умерших яв-
ляются, как и в мире в целом, рак груди (13,2%) и рак легкого 
(17,4%). Главными факторами распространения рака выступа-

ют употребление табака (26,8%) и алкоголя (10,1%). Вероятность 
преждевременной смерти населения страны из-за рака, хоть и 
снижается, сейчас составляет 10,79% (в 2000 году — 13%) и, ве-
роятнее всего, к 2030 году сократится только до 8,45%, в то вре-
мя как показатель, заявленный РФ в декларации целей устой-
чивого развития, составляет 7,34%.

Поскольку ВОЗ классифицирует РФ как страну с уровнем 
дохода выше среднего, ей рекомендуется довести объем еже-
годных дополнительных инвестиций в программы профи-
лактики и лечения рака до $8,15 на душу населения к 2030 го-
ду. Это, по мнению экспертов, позволит национальной систе-
ме здравоохранения предотвращать до 60 тыс. смертей от ра-
ка ежегодно. В 2020 году РФ потратит на эти цели по меньшей 
мере 270 млрд. руб.— такая сумма на хирургическое и меди-
каментозное лечение по профилю «онкология» запланирова-
на в бюджете ОМС. По сравнению с 2019 годом эта статья рас-
ходов системы здравоохранения выросла на 35% из-за старта 
федерального проекта «Борьба с онкологическими заболева-
ниями», который предполагает ежегодные субвенции ОМС 
из федерального бюджета. До 2024 года их ежегодный объ-
ем составит 140 млрд руб. На фоне нынешнего уровня расхо-
дов сумма дополнительных инвестиций, рассчитанных ВОЗ 
для РФ, относительно невелика, но она была бы значитель-
на как часть трансферта из федерального бюджета. Его при-
шлось бы увеличить на 40%, так как, по оценкам ВОЗ, в 2022–
2024 годах РФ на борьбу с раком было бы необходимо еще 
около 60 млрд руб. в год, что позволило бы предотвратить до 
30 тыс. смертей.

Впрочем, вероятность того, что расходы на профилактику 
и лечение онкологических заболеваний будут расти, помимо 
уже запланированных в нацпроекте «Здравоохранение», суще-
ствует. В пятницу правительство представило ряд поручений 
Минздраву, Минфину и Росздравнадзору для обеспечения та-
ких больных зарубежными лекарствами и более современны-
ми протоколами лечения. Если по итогам их выполнения но-
вые стандарты станут постоянной частью системы здравоохра-
нения, они потребуют дополнительных расходов.

Анастасия Мануйлова

Новообразование в мировом бюджете
ВОЗ предлагает увеличить расходы на лечение онкологических заболеваний
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Первым действием Михаила Мурашко  
на посту министра здравоохранения может стать  
перевыполнение рекомендаций ВОЗ по расходам 
на онкотерапию  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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ИНДЕКСЫ ПРОИЗВОДСТВА НА ОСНОВЕ 2010 И 2018 БАЗИСНЫХ ГОДОВ
(%, К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРОШЛОГО ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Промышленное производство

Добыча полезных ископаемых

Обрабатывающие производства

Обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воздуха
Водоснабжение; водоотведение, организация 
сбора и утилизации отходов, деятельность 
по ликвидации загрязнений
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Кто во что гарант
Что региональные депутаты предлагают учесть 
в конституционных поправках

Среди тех, кто внес свои предло-
жения ко второму чтению прези-
дентского законопроекта в ра-
бочую группу по подготовке 
поправок к Конституции, есть не-
сколько региональных заксобра-
ний. Некоторые их предложения 
выглядят если не как взаимои-
сключающие, то как противоре-
чащие друг другу — например, 
идея вписать в преамубулу Кон-
ституции «государствообразую-
щий русский народ» соседствует 
с предложением конкретизи-
ровать права коренных малочи-
сленных народов. Региональные 
поправки, с которыми ознако-
мился „Ъ“, содержат предложе-
ния разрешить размещать фе-
деральные органы власти для 
постоянного пребывания в горо-
дах за пределами Москвы, офи-
циально признать Санкт-Петер-
бург второй столицей и ввести 
прямые выборы членов Совета 
федерации.

Как стало известно „Ъ“, свои 
предложения ко второму чтению 
президентского законопроекта о 
поправках к Конституции направи-
ли законодательные собрания Мо-
сковской области, Краснодарско-
го края, Санкт-Петербурга и Яку-
тии. Спикер заксобрания Примор-
ского края Александр Ролик внес 
свое предложение лично на встре-
че президента Владимира Путина с 
рабочей группой по подготовке по-
правок 13 февраля, предложив до-
полнить статью 70 Конституции (о 
флаге, гербе, гимне и столице) нор-
мой, в соответствии с которой ме-
стом постоянного пребывания от-
дельных федеральных органов гос-
власти могут быть города за преде-
лами Москвы. По мнению господи-
на Ролика, это повысит роль регио-

нов в выработке важных решений, 
будет способствовать укреплению 
связей федеральных чиновников 
с территориями и «проживающи-
ми там людьми». Владимир Путин 
предложение поддержал: «Я ничего 
против не имею». Отметим, пока за 
пределами Москвы работает только 
Конституционный суд РФ, располо-
женный в Санкт-Петербурге.

Члены законодательного собра-
ния Якутии предложили уточнить 
статью 69 Конституции, которая «га-
рантирует права коренных малочи-
сленных народов в соответствии с 
общепризнанными принципами 
и нормами международного права 
и международными договорами». 
Якутские депутаты хотели бы до-
полнить норму, включив в нее фе-
деральные гарантии прав корен-
ных малочисленных народов «на 
землю и другие природные ресур-
сы» (на территории Якутии, круп-
нейшего по площади региона РФ, 
находятся месторождения алма-
зов). Члены якутского парламента 
также предлагают предусмотреть в 
Основном законе компенсацию ре-
гионам расходов, «возникших в ре-
зультате принятия федеральных за-
конов по вопросам совместного ве-
дения» РФ и ее субъектов.

В свою очередь, депутаты Мос-
ковской областной думы (направи-
ли в общей сложности 35 поправок) 
предложили изложить преамбулу 
Конституции, уточнив формули-
ровку о многонациональном наро-
де: «Мы, многонациональный (по-
лиэтнический) народ Российской 
Федерации, сплоченный вокруг го-
сударствообразующего русского эт-
носа». Отметим, сходную поправку 
предлагала партия ЛДПР. Депутаты 
предлагают также включить в пре-
амбулу слова о «вере в Бога». Доба-

вить в Основной закон понятие Бо-
га ранее предложил предстоятель 
Русской православной церкви па-
триарх Кирилл, представители дру-
гих конфессий, в частности глава 
Духовного управления мусульман 
РФ Равиль Гайнтудин, призвали к 
максимально корректному обсу-
ждению такой правки.

Мособлдума также фактически 
поддержала идею КПРФ о прямых 
выборах членов Совета федера-
ции, а заодно предложила зафик-
сировать в Конституции индекса-
цию социальных пособий и иных 
социальных выплат и пенсий, уста-
новить пенсионный возраст, сде-
лать «защиту и обеспечение устой-
чивости рубля, а также обеспече-
ние условий экономического роста 
и занятости населения» основными 
функциями Центробанка и распро-
странить запрет на иностранное 
гражданство для федеральных чи-
новников, депутатов и судей на их 
супругов и детей (подобное предло-
жение ранее уже было отвергнуто 
рабочей группой).

Комитет по законодательст-
ву заксобрания Санкт-Петербурга 
предложил расширить полномо-
чия регионов в области здравоох-
ранения и рассмотреть вопрос о за-
креплении за Петербургом статуса 
второй столицы России. Отметим, 
представитель КПРФ в комитете 
Александр Рассудов подверг крити-
ке саму идею поправок: «В США жи-
вут по Конституции XVIII века и не-
плохо себя чувствуют».

Собеседник „Ъ“ в рабочей груп-
пе заявил, что предложения реги-
онов пока специально не анализи-
ровались.

Никита Прокшин,  
Иван Ряднов,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Удостоверение волеизъявления
„Ъ“ узнал, что может помешать признать  
итоги общероссийского голосования  
по изменениям Основного закона

Как стало известно „Ъ“, в зако-
нопроект о поправках к Консти-
туции может быть вписана норма 
об условиях непризнания итогов 
общероссийского голосования 
по этим поправкам: это может 
произойти, если допущенные 
при голосовании нарушения не 
позволят с достоверностью опре-
делить результаты. При этом 
источники „Ъ“ заявляют, что пока 
в администрации президента нет 
планов установить какую-либо 
ответственность за возможные 
фальсификации при голосова-
нии: там полагают, что их не бу-
дет, поскольку нет сторон, заин-
тересованных в фальсификации. 
Сопредседатель рабочей группы 
по подготовке изменений в Кон-
ституцию Павел Крашенинников 
сказал „Ъ“, что вопрос об ответ-
ственности за возможные фаль-
сификации еще будет обсуждать-
ся с Центризбиркомом.

В законопроекте президента об 
изменении Конституции ко вто-
рому чтению будет оговорена воз-
можность непризнания итогов об-
щероссийского голосования по по-
правкам, сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к Кремлю. Напомним, за-
конопроект помимо самих попра-
вок будет описывать также процеду-
ру голосования за них. Поддержка 
поправок общероссийским голосо-
ванием станет условием их вступле-
ния в силу.

По словам источника „Ъ“, в за-
конопроект предполагается вклю-
чить пункт о том, что, если допу-
щенные при голосовании наруше-
ния не позволят с достоверностью 
определить результаты волеизъяв-
ления участников, итоги голосова-
ния будут признаны недействитель-
ными. Такая норма содержится в за-
коне «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ». Но обще-
российское голосование не регули-
руется законами о выборах или ре-
ферендуме, поэтому и вопросы на-
рушений в ходе голосования и нака-
заний за них никак не регламенти-
рованы. Центризбирком будет ори-
ентироваться на информацию с из-

бирательных участков и жалобы на-
блюдателей, поясняет собеседник 
„Ъ“. Глава ЦИКа Элла Памфилова за-
явила ранее в интервью „Ъ“, что рас-
считывает на процедуру наблюде-
ния за голосованием, аналогичную 
той, которая есть в законе о выборах 
президента: «Надеюсь, процедура 
наблюдения будет аналогична той, 
которая есть в президентском зако-
не, без лишних барьеров, благоже-
лательная и доступная для наблю-
дателя. Мы заинтересованы в мак-
симальном наблюдении и обеспече-
нии его прозрачности». Собеседник 
„Ъ“ в АП также заявил, что процеду-
ра голосования будет регламенти-
рована максимально близко к тре-
бованиям закона о выборах прези-
дента, несмотря на существенные 
отличия предстоящего голосования 
от выборов главы государства. При 
этом сопредседатель рабочей груп-
пы по подготовке поправок к Кон-
ституции Павел Крашенинников в 
понедельник сказал „Ъ“, что ответ-
ственность за возможные фальси-
фикации в ходе общероссийского 
голосования действительно пока не 
предусмотрена, но вскоре он плани-
рует обсудить этот вопрос с предста-
вителями ЦИКа.

Ряд источников „Ъ“, близких к 
администрации президента, счи-
тают, что протестного голосования 
не будет и те, кто придет на участки, 
скорее всего поддержат конститу-
ционные поправки. «Это же не вы-
боры»,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“. Другой ссылается на со-
циологические замеры, которые, 
по его словам, говорят о поддер-
жке предлагаемых изменений. Ра-
нее „Ъ“ сообщал, что на специаль-
ном семинаре для вице-губернато-
ров и глав региональных избирко-
мов в конце прошлой недели участ-
никам сообщили, что идеальным 
результатом голосования могли бы 
быть 70% поддержки поправок при 
явке 60%, а желательным — явка бо-
лее 50%. В понедельник собеседник 
„Ъ“, близкий к АП, заявил, что, если 
явка окажется менее 45%, в отноше-
нии региональных чиновников мо-
гут последовать оргвыводы. Другой 
источник „Ъ“ предположил, что в 

процедурную часть законопроек-
та может быть внесено требование 
поддержки поправок на уровне бо-
лее 50% от проголосовавших — при 
меньшем результате поправки под-
держанными считаться не будут.

Итоги голосования будут юриди-
чески значимыми, поэтому вызыва-
ет обеспокоенность отсутствие ад-
министративной и уголовной от-
ветственности за возможные нару-
шения во время голосования, отме-
чает сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьянц. Госпо-
дин Мельконьянц опасается злоупо-
треблений административным ре-
сурсом в ходе агитационной кампа-
нии, давления на зависимые от го-
сударства группы граждан и фаль-
сификаций в день голосования. Под 
большим вопросом и возможность 
судебного оспаривания результа-
тов. Эксперт считает, что результаты 
голосования рискуют быть дискре-
дитированными процедурой.

Разработчиков процедуры го-
лосования не волнует ответствен-
ность за возможные нарушения, по-
скольку, с их точки зрения, нет за-
интересованных сторон, которые 
могли бы опротестовать его итоги: 
ни парламентская оппозиция, ни 
несистемная пока не демонстри-
ровали таких намерений, поясняет 
политолог Алексей Макаркин. Он 
напоминает, что голосование носит 
«факультативный характер»: «У него 
не правовая задача, а политическая 
— подкрепить изменения поддер-
жкой народа».

Президентский законопроект о 
поправках был внесен в Госдуму 20 
января и 23 января принят в первом 
чтении. Совет Думы в понедельник 
продлил сроки принятия измене-
ний ко второму чтению законопро-
екта до 2 марта. Ранее информиро-
ванные собеседники „Ъ“ давали по-
нять, что отсрочка второго чтения и 
продление обсуждений в рабочей 
группе связаны в том числе и с не-
обходимостью работы над проце-
дурной частью законопроекта, ка-
сающейся голосования и порядка 
вступления поправок в силу.

Мария Макутина,  
Людмила Сергеева

Его поздравляет председатель Патриаршего совета по 
культуре, митрополит Псковский и Порховский Тихон:
— Дорогой Валерий Дмитриевич! Сердечно поздравляя 
Вас с днем рождения, с любовью и радостью вспоминаю 
наши встречи, интереснейшие беседы и незабываемые 

открытия в начале мая плавательных сезонов в подмо-
сковных речках вместе со Станиславом Говорухиным и 
Зурабом Чавчавадзе. Здоровья Вам, помощи Божией и 
приезжайте в Псков. Жду! Ваш митрополит Тихон.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 77 лет  
председателю Конституционного суда РФ  
Валерию Зорькину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд  
отменил заочный арест предпринимателя  
Павла Фукса, обвиняемого в хищении 
средств дольщиков при строительстве  
ЖК Sky House в центре Москвы. Как оказа-
лось, в сентябре прошлого года в междуна-
родный розыск вместо него объявили аме-
риканского пастора Осей-Джемфи Прин-
са, приезжавшего в Россию читать пропо-
веди. Как полиция могла перепутать фами-
лии, непонятно. Еще больший комизм этой 
ситуации придает тот факт, что пастор ока-
зался афроамериканцем.

49-летнего Павла Фукса Таганский райсуд 
Москвы заочно арестовывал дважды — в ок-
тябре 2019-го и январе 2020 года. И в обоих 
случаях основанием являлся международ-
ный розыск обвиняемого, на который ссыла-
лись и следователь, и поддерживавший его 
ходатайство прокурор. При этом в первом 
случае никто, в том числе и судья, так и не по-
няли, что вместо Павла Фукса в розыск на са-
мом деле объявили американского пастора 
Принса. Два года назад тот приезжал в город 
Кызыл читать проповеди. Из аэропорта Домо-
дедово в Лондон пастор вылетел 21 марта 
2018 года. И именно его данные полицейские 
занесли в англоязычную розыскную базу 
МВД «Магистраль». Однако в Таганский рай-
суд, где рассматривались ходатайства об аре-
сте застройщика, был представлен рапорт, в 
котором господин Принс был идентифици-
рован как Павел Фукс.

Лишь в апелляционной инстанции обрати-
ли внимание на расхождение паспортных дан-
ных обвиняемого Фукса. При этом защита по-
следнего представила в Мосгорсуд запрошен-
ные в авиакомпании British Airways данные, 
из которых следовало, что на самом деле в Лон-
дон вылетал пастор Принс, а не Павел Фукс.

В итоге дело направили на новое рассмо-
трение в Таганский райсуд. 13 января 2020 го-
да следствие учло «прокол» и предоставило в 
суд новые сведения о том, что Павел Фукс вые-
хал из России на Украину поездом еще в 2015 
году. Доводы защиты, что в материалах уголов-
ного дела имеются данные о том, что господин 
Фукс находился на территории России в 2017 
году и в том же году отказался от российского 
гражданства, суд проигнорировал. В итоге за-
стройщика арестовали повторно.

И в очередной раз все решилось в апелля-
ции. Впрочем, на этот раз решение Мосгорсу-
да выглядело по большому счету формально-
стью. Дело в том, что незадолго до заседания 
УВД Центрального округа Москвы вынесло 
постановление о прекращении международ-
ного розыска обвиняемого в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Павла Фук-
са. Из документа следует, что основанием для 
этого стала «техническая ошибка, в результате 
которой были отражены некорректные дан-
ные о пересечении государственной границы 
российской Федерации Фуксом П. Я.». Против 
отмены заочного ареста не стал возражать и 
прокурор. В итоге Таганскому райсуду пред-

стоит в третий раз рассмотреть ходатайство о 
заочном аресте господина Фукса.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело, 
фигурантом которого является Павел Фукс, бы-
ло возбуждено в ноябре 2018 года по заявле-
нию одного из дольщиков, вложившего в стро-
ительство жилого комплекса Sky House на 
Мытной улице более 100 млн руб., которые 
якобы были похищены. В общей сложности, 
как считают следователи, структурам Павла 
Фукса удалось вывести 7 млрд руб. из 14 млрд, 
привлеченных на строительство Sky House.

Отметим, что ЖК начал строиться еще в 
2008 году, но сроки завершения строительства 
и ввода объекта в эксплуатацию неоднократно 
переносились. Подразумевалось, что вблизи 
Садового кольца появится ЖК общей площа-
дью более 146 тыс. кв. м, состоящий из восьми 
корпусов, в том числе четыре жилых здания, 
административное здание, спортшкола, под-
земный паркинг на 1,3 тыс. мест и т. д.

Адвокат Сергей Шенкнехт, представляющий 
интересы Павла Фукса, заявил „Ъ“, что говорить 
о хищении денег его клиентом у следствия нет 
оснований. «Все расходы на застройку, а также 
объемы работ подтверждены документально, в 
том числе актами выполненных работ. Павел 
Фукс принимал все меры для завершения стро-
ительства этого объекта, и на сегодняшний день 
он готов на 98%. Таким образом, говорить о том, 
что в его действиях был преступный умысел, 
нельзя»,— отметил господин Шенкнехт.

Олег Рубникович

Никогда еще пастор Принс  
не был так близок к Павлу Фуксу
Ходатайство об аресте обвиняемого в хищениях застройщика 
рассмотрят в третий раз

Дорогомиловский суд Москвы смягчил ре-
жим надзора за бывшим полковником ГРУ 
Владимиром Квачковым. Ветеран боевых 
действий, получивший широкую извест-
ность в связи с покушением в 2005 году 
на Анатолия Чубайса, вышел на свободу 
год назад, после того как отбыл длитель-
ный срок за подготовку вооруженного мя-
тежа и разжигание ненависти и вражды. 
До сих пор ему не разрешалось покидать 
Москву, однако теперь полиция предложи-
ла ограничиться лишь запретом на участие 
в массовых мероприятиях и обязательст-
вом отмечаться в отделе внутренних дел. 
Суд с силовиками согласился.

Заседание суда, на котором рассматривался 
ходатайство столичного ОМВД «Дорогомилово» 
об установлении административного надзора в 
отношении 71-летнего Владимира Квачкова, 
продолжалось минут двадцать. Поддержать ве-
терана пришли весьма многочисленные сто-
ронники, в основном близкого ему возраста. 
Им даже не хватило мест в зале заседаний, и 
часть пенсионеров осталась за дверями.

В самом начале заседания адвокат госпо-
дина Квачкова Алексей Першин попросил су-
дью Наталью Морозову приобщить к админи-
стративному делу документы, подтверждаю-
щие, что его доверитель является ветераном 
вооруженных сил и инвалидом III группы, 
приравненным к категории инвалидов Вели-
кой Отечественной войны. Представитель 

ОМВД и прокурор не возражали, и ходатайст-
во было удовлетворено.

После этого судья Морозова огласила ходатай-
ство ОМВД «Дорогомилово» о наложении адми-
нистративных ограничений на Владимира Квач-
кова. Из него следовало, что полиция просит за-
претить экс-полковнику ГРУ посещение массо-
вых мероприятий и участие в них и при этом 
обязать его дважды в месяц отмечаться в отделе 
внутренних дел по месту жительства. С учетом 
того, что судимость с полковника будет снята 
лишь через 10 лет, полицейские попросили пока 
распространить эти ограничения на три года.

Представитель ОМВД майор полиции Наталья 
Давыденко подтвердила, что поддерживает заяв-
ление. Не возражал против него и сам Владимир 
Квачков. «Я ознакомился с ходатайством ОМВД и 
считаю, что оно законно и обоснованно,— заявил 
ветеран.— При этом прошу дать возможность от-
мечаться не дважды, а один раз в месяц. Родина у 
меня на Алтае, деревня жены, где я буду отды-
хать,— в Ивановской области. Мне будет слиш-
ком накладно добираться до Москвы дважды в 
месяц». «Это единственное возражение?» — уточ-
нила судья. Полковник ответил утвердительно. 
Поддержал его и адвокат Першин: «Владимир Ва-
сильевич четыре войны прошел, в боевых дейст-
виях участвовал, имеет контузию, поэтому ему 
важно отдыхать в родных местах, что положи-
тельно скажется на его здоровье. А на то, чтобы ле-
тать дважды в месяц с Алтая или ездить из Ивано-
во, его полковничьей пенсии не хватит».

В итоге судья удовлетворила просьбу господи-
на Квачкова. Группа поддержки ветерана тут же 
попыталась выяснить у судьи, относится ли к 
массовым мероприятиям крестный ход, однако 
приставы быстро всех выпроводили из зала.

«Я не возражал против наложенных ограни-
чений, поскольку до того действовали более 
строгие,— заявил господин Квачков журнали-
стам после заседания.— Мне за МКАД было за-
прещено выезжать, из-за чего я к дочери на да-
чу выехать не мог. Но я не отказался от борьбы, 
жалко лишь, что на крестный ход ходить не мо-
гу. Я старательно выполнял все предыдущие 
предписания суда, и вот мое терпение было 
вознаграждено».

Бывший полковник войск специального на-
значения ГРУ Владимир Квачков получил широ-
кую известность после того, как в марте 2005 года 
был задержан по подозрению в организации по-
кушения на главу РАО «ЕЭС России» Анатолия Чу-
байса. Однако присяжные дважды, в 2008 и 2010 
годах его и других фигурантов дела оправдывали. 
Тем не менее в декабре 2010 года полковника 
вновь арестовали, на этот раз по обвинению в ор-
ганизации военного мятежа, призывах к насиль-
ственному свержению государственного строя и 
пропаганде терроризма. В 2013 году Мосгорсуд 
приговорил его к 13 годам колонии. Верховный 
суд смягчил приговор до восьми лет, а в феврале 
2019 года ветеран был освобожден в связи со смяг-
чением некоторых норм Уголовного кодекса.

Алексей Соковнин

Полковник Квачков  
может снова ходить в разведку
Суд обязал его только не выходить в народ и отмечаться в ОВД

Как стало известно „Ъ“, основатель  
платежной системы Chronopay Павел 
Врублевский, которого США причи-
сляют к главным киберпреступникам 
мира, требует отменить свой приго-
вор 2013 года за взлом сайта «Аэроф-
лота» в связи с вновь открывшимися 
обстоятельствами. В своем обраще-
нии к генпрокурору Игорю Краснову 
защита бизнесмена отмечает, что его 
дело было сфабриковано полковни-
ком ФСБ Сергеем Михайловым, кото-
рый затем передал все оперативные 
материалы по нему ФБР, за что и был 
осужден на 22 года как госизменник.

О намерении отменить приговор осно-
вателю Chronopay стало известно из заяв-
ления, направленного адвокатом бизнес-
мена Генрихом Падвой генпрокурору Иго-
рю Краснову. Как следует из обращения 
(имеется в распоряжении „Ъ“), приговор 
Тушинского райсуда должен быть пере-
смотрен в связи с «вновь открывшимися 
обстоятельствами». Главное из них, отмеча-
ет адвокат, это осуждение в феврале 2019 
года полковника ФСБ Сергея Михайлова.

Напомним, что один из руководите-
лей Центра информационной безопас-
ности (ЦИБ) ФСБ Михайлов, который 
специализировался на расследовании 
преступлений в сфере высоких техноло-
гий, был приговорен к 22 годам за госиз-
мену (ст. 275 УК РФ).

В основе приговора полковнику, сле-
дует из обращения к генпрокурору, ле-
жит передача им ФБР оперативных дан-
ных, полученных во время расследова-
ния уголовного дела в отношении Павла 
Врублевского.

Речь идет о расследовании обстоя-
тельств DDoS-атаки на платежную систе-
му Assist, совершенной в 2010 году. Сис-
тема позволяла покупать электронные 
билеты на рейсы «Аэрофлота», но в ре-
зультате хакерской атаки сайт крупней-
шей российской авиакомпании оказал-
ся заблокирован.

Расследованием занимался полков-
ник Михайлов, который и сделал вывод, 
что атака была организована основате-
лем Chronopay, и даже выступил в суде в 
качестве свидетеля, повторив этот вы-
вод. В результате Павел Врублевский был 
приговорен к 2,5 года колонии за непра-
вомерный доступ к компьютерной ин-
формации (ст. 272 УК РФ). Стоит также от-
метить, что во многом благодаря этому 
расследованию господин Врублевский и 
был причислен США к основным кибер-
преступникам мира.

Однако, как выяснилось спустя не-
сколько лет, все оперативные материалы 
расследования чекист передал ФБР, рас-
считывая получить за них $10 млн. Сведе-
ния передавались, как уже сообщал „Ъ“, 
через также осужденных посредников — 
сотрудника «Лаборатории Касперского» 
Руслана Стоянова и предпринимателя Ге-
оргия Фомченкова. Получателем же дан-
ных выступила сотрудница американ-
ской компании I-Defence Кимберли Зенц, 
активно сотрудничающая, по данным 
ФСБ, с американскими спецслужбами.

Основываясь на этих данных, защита 
господина Врублевского и делает вывод, 
что «настоящей целью оперативно-разыск-
ных действий», которые проводил госпо-
дин Михайлов, «было не установление 
истины» по делу, а «формирование матери-
ала для передачи иностранному государст-
ву в корыстных целях». Данное обстоятель-
ство, «а также выявленная личная заинте-
ресованность» чекиста в ходе расследова-
ния полностью соответствуют нормам, за-
крепленным в ст. 143 Уголовно-процессу-
ального кодекса,— вновь открывшимся 
обстоятельствам, резюмирует защита.

Адвокаты просят генпрокурора Крас-
нова начать новое производство по уго-
ловному делу, проверить эти и другие 
обстоятельства, после чего материалы 
вместе с заключением прокурорской 
проверки направить в судебную колле-
гию по уголовным делам Мосгорсуда. 
Последняя, полагают они, должна отме-
нить приговор Тушинского райсуда как 
незаконный и необоснованный.

Адвокат Генрих Падва отметил „Ъ“, что 
после осуждения Сергея Михайлова неви-
новность его клиента «не вызывает сомне-
ний», а приговор чекисту «дает все основа-
ния для отмены несправедливого судеб-
ного решения» в отношении господина 
Врублевского. В свою очередь бизнесмен 
подчеркнул, что всегда был уверен в том, 
что дело в его отношении было «сфабрико-
вано» Сергеем Михайловым. По данным 
господина Врублевского, это была «месть 
за обращение в службу собственной без-
опасности ФСБ», в нем он доказывал, что 
главный специалист ФСБ по раскрытию 
киберпреступлений работает на амери-
канцев, но ему «тогда не поверили». При 
этом Павел Врублевский подчеркнул, что 
сведения о наличии у него судимости ме-
шают развитию его бизнеса и затрудняют 
ему получение виз. В «Аэрофлоте» сказали 
„Ъ“, что не могут комментировать судеб-
ные споры и разбирательства.

Владислав Трифонов

В связи с открывшейся 
госизменой
Генпрокурора Краснова  
просят пересмотреть дело  
программиста Врублевского

Мосгорсуд отменил заочный арест бизнесмена Павла Фукса, поскольку правоохранители перепутали его  
с пастором Осей-Джемфи Принсом
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В Краснодаре завершены следствен-
ные действия в отношении Василия 
Минчика и Дениса Карабана, обвиня-
емых в причастности к преступному 
сообществу, созданному на основе 
общественной организации «Единые 
народные общинные товарищества» 
(известна как ЧВК «Е.Н.О.Т.»). Васи-
лий Минчик, признав вину, заключил 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве, Денис Карабан не признает 
себя виновным. В преступную орга-
низацию, по версии СКР, помимо об-
щественников входили два сотруд-
ника ФСБ.

Расследуя уголовное дело ЧВК 
«Е.Н.О.Т.», следственное управление (СУ) 
СКР по Краснодарскому краю выделило 
в отдельное производство эпизоды, свя-
занные с Василием Минчиком и Дени-
сом Карабаном, которым инкриминиру-
ется ст. 210 (участие в преступном сооб-
ществе), ст. 163 (вымогательство), ст. 139 
(незаконное проникновение в жилище) 
и ст. 127 (незаконное лишение свободы) 
УК РФ, и завершило их расследование. 
Об этом „Ъ“ рассказал адвокат Николай 
Фомин, осуществляющий защиту Дени-
са Карабана. По словам господина Фоми-
на, несмотря на его неоднократные ини-
циативы, следствие не предоставило за-
щитнику возможность ознакомления с 
материалами уголовного дела.

По версии следствия, в августе 2018 
года по приказу лидера сообщества Ро-
мана Теленкевича обвиняемые Минчик 
и Карабан незаконно проникли в гараж 
жителя Туапсинского района Петра Су-
понева и, как считает СУ СКР, с примене-
нием насилия потребовали отказаться 
от прав на участок по соседству с участ-
ком известного российского ученого — 
академика РАН Михаила Пальцева. Де-
нис Карабан утверждает, что они приеха-
ли поговорить с человеком, который ме-
шал продавать дом по соседству. Сказали 
ему, чтобы он не чинил препятствий ри-
элторам, после чего произошла ссора с 
потерпевшим, получившим удар по ли-
цу. «Абсолютно бытовой случай»,— отме-

тил защитник, по словам которого обви-
няемого связывают с «енотами» лишь на 
том основании, что он задолго до этих со-
бытий на военно-патриотических сбо-
рах показывал общественникам прие-
мы самообороны и учил стрелять по ми-
шеням из пневматической винтовки.

Между тем, по версии следствия, Де-
нис Карабан в период прохождения служ-
бы по контракту обучал участников 
«Е.Н.О.Т.» рукопашному бою и помогал 
«енотам», когда они выезжали в «гумани-
тарные командировки» в Донбасс. Васи-
лий Минчик, который признал вину и за-
ключил досудебное соглашение, по вер-
сии СКР, занимался техническим обеспе-
чением организации и отвечал за сохран-
ность средств защиты — касок, бронежи-
летов и различного снаряжения, в том чи-
сле туристического. По данным „Ъ“, за-
щита Василия Минчика, оспаривая реше-
ния о продлении ему срока нахождения 
под стражей, указывала на то, что он явля-
ется военнослужащим, имеющим госу-
дарственные и ведомственные награды 
за участие в гуманитарных операциях на 
территориях иностранных государств.

Предполагается, что дело в отноше-
нии Василия Минчика будет рассмотре-
но судом в особом порядке, а на процес-
сах в отношении других участников 
ОПС он выступит свидетелем со стороны 
обвинения.

Как ранее писал „Ъ“, в преступное со-
общество, по версии следствия, входили 
десять участников организации 
«Е.Н.О.Т.», а также советник академика 
РАН Михаила Пальцева Андрей Молокое-
дов и два сотрудника московского управ-
ления ФСБ Александр Мрищук (аресто-
ван в Краснодаре 6 февраля этого года) и 
Антон Барякшев. Следствие полагает, что 
майоры Мрищук и Барякшев привлека-
ли активистов организации, одетых в ка-
муфляжную форму, для оперативных ме-
роприятий, в том числе в делах о незакон-
ном ввозе в Россию бытовой техники. 
Вмешательство «енотов» заканчивалось 
кражами, разбоями и вымогательствами.

Анна Перова, Николай Сергеев

В деле «енотов»  
возник особый порядок 
Закончено расследование  
в отношении участника ЧВК,  
заключившего сделку с прокурором 
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„Ъ“ стало известно о новом уголовном деле, 
 связанном с препаратом бупропион — напомним, 
что полиция и таможня РФ называют его «произ-
водным наркотического вещества», а психиатры 
считают легальным антидепрессантом. Астрахан-
ская таможня завела дело о контрабанде наркоти-
ков в особо крупном размере против страдающей 
от психиатрического заболевания Ольги Калинов-
ской, которая получила по почте таблетки. Жен-
щина утверждает, что даже не заказывала лекар-
ство — посылка якобы была новогодним подарком 
от знакомого, который консультировал ее по по-
воду лечения. Эксперты указывают, что бупропи-
он в России не запрещен, но это не мешает судить 
за его покупку.

Ольга Калиновская с 2008 года жила на Украине, где 
у нее диагностировали депрессивное расстройство лич-
ности. В 2012 году ее знакомая — педагог, работающий 
с особыми детьми,— предположила, что у женщины мо-
жет быть еще и синдром дефицита внимания и гиперак-
тивности (СДВГ). Она посоветовала обратиться к знако-
мому из Норвегии, который сам живет с СДВГ и удален-
но консультирует других пациентов. Он подтвердил ди-
агноз Ольги Калиновской и порекомендовал для лече-
ния бупропион; она несколько раз без каких-либо про-
блем заказывала препарат на Украину у индийской фар-
мацевтической компании.

• За рубежом бупропион абсолютно легален и назначает-
ся врачами в качестве антидепрессанта или средства, по-
могающего бросить курить. Зарубежные фармкомпании 
выпускают таблетки с бупропионом под разными назва-
ниями: «Зибан», «Элонтрил», «Веллбутрин». До 2016 года 
он продавался и в России, причем Минздрав даже внес его 

в стандарты оказания медпомощи. Но потом производи-
тель ушел с рынка РФ и отозвал лицензию из Госреестра 
лекарственных средств. По закону, подобные препараты 
без лицензии можно покупать и продавать как БАД.
В 2017 году Ольга Калиновская с мужем и ребенком 

вернулась в Волгоград, чтобы ухаживать за престарелой 
матерью. Женщина прошла психиатрическую комис-
сию, однако российские медики не подтвердили СДВГ. 
Ей поставили другой диагноз (она попросила не раскры-
вать его в СМИ) и назначили лечение. Член исполкома 
Российского общества психиатров Иван Мартынихин 
рассказал „Ъ“, что СДВГ плохо диагностируют в России: 
«Врачи не знают, что он сохраняется и у взрослых. Я ви-
жу пациентов, которые приходят с депрессивным рас-
стройством, а в основе лежит СДВГ». При этом психиатр 
подчеркнул, что нельзя заниматься самостоятельным 
обследованием: «Только у половины пациентов, кото-
рые приходили ко мне на прием и жаловались на СДВГ, 
синдром действительно подтвердился».

В конце декабря 2019 года Калиновская получи-
ла извещение о доставке неизвестной посылки из Ин-
дии. В почтовом отделении ее задержали — оказалось, 
что в посылке было 300 таблеток бупропиона. По сло-
вам госпожи Калиновской, для нее это было полной не-
ожиданностью. Позже женщина выяснила, что препа-
рат выслал тот самый пациент-консультант из Норве-
гии. «Он меня не предупреждал, отправил мне таблет-
ки за свои деньги. Пояснил, что знал про мою проблему 
и просто хотел помочь»,— сказала Ольга Калиновская. 
В итоге Астраханская таможня завела в отношении го-
спожи Калиновской уголовное дело по ч. 3 ст. 229.1 УК 
РФ (контрабанда наркотиков в особо крупном размере, 
максимальное наказание — до 20 лет заключения). Экс-

перты таможни посчитали, что в таблетках содержатся 
«производные» запрещенного наркотика эфедрона.

Как уже рассказывал „Ъ“, в начале 2019 года россий-
ские правоохранительные органы начали арестовывать 
граждан, заказывающих препараты с бупропионом в за-
рубежных интернет-магазинах. Дело в том, что в россий-
ском законодательстве с 2012 года есть понятие «произ-
водные наркотических средств» — так называют веще-
ства, созданные путем небольшого изменения химиче-
ской формулы наркотика. «Производные» не внесены 
в список запрещенных веществ, но все равно считают-
ся наркотиком. Такая формулировка появилась в рам-
ках борьбы с новыми видами наркотиков, прежде всего 
«спайсами» — производители быстро меняли части фор-
мулы, что позволяло какое-то время продавать наркотик 
без угрозы наказания. Однако юристы и наркологи уже 
тогда критиковали идею с «производными» за правовую 
неопределенность: они предупреждали, что рано или 
поздно под запрет попадут легальные фармацевтиче-
ские препараты.

Сейчас известно уже около десяти уголовных дел 
о контрабанде бупропиона, как минимум два челове-
ка находятся в СИЗО. При этом Российское общество 
психиатров (РОП) в августе 2019 года опубликовало 
официальное заключение, что бупропион не являет-
ся наркотиком и не приводит к зависимости. Член ис-
полкома РОП Иван Мартынихин сообщил, что пациен-
ты обращались в общество с просьбой внести бупро-
пион в клинические рекомендации. Психиатр расска-
зал „Ъ“, что препарат практически не имеет аналогов 
и «убивает двух зайцев: бупропион неплох в лечении 
депрессии и воздействует на причину — синдром де-
фицита внимания и гиперактивности». Иван Марты-

нихин отметил, что у бупропиона нет сильных побоч-
ных эффектов, что важно для пациентов с биполярной 
депрессией. Более того, препарат может назначаться 
дополнительно к основным лекарствам для коррек-
ции побочных эффектов.

Правовой консультант по делам, связанным с нарко-
тиками, эксперт Института прав человека Арсений Ле-
винсон обращает внимание, что ни в одном российском 
нормативно-правовом акте не зафиксирован запрет бу-
пропиона к обороту в РФ, нигде официально не указа-
но, что он считается наркотиком. «Если человек не чи-
тает новости, то ему неоткуда узнать, что бупропион 
признается полицией производным эфедрона,— гово-
рит господин Левинсон.— Очевидно, что такой чело-
век не может совершить контрабанду — преступление, 
предполагающее прямой умысел. Иными словами, ли-
цо должно знать, что совершает преступление, и желать 
этого. Откуда Ольга Калиновская могла знать, что лекар-
ство, которое она свободно покупала в Украине, вдруг 
оказалось наркотиком в России?» По его словам, «влас-
ти упорно игнорируют» проблему с уголовной ответст-
венностью за «производные». Господин Левинсон уча-
ствует в работе думской рабочей группы по совершен-
ствованию антинаркотического законодательства; ле-
том 2019 года он рассказывал там о ситуации с бупропи-
оном. «Представитель МВД сказал, что проблема им из-
вестна, что полиции по-человечески жаль тех, кто пре-
следуется за приобретение лекарства по медицинским 
показаниям, но ничего менять не нужно»,— пересказал 
Арсений Левинсон. «В итоге мне грозит 20 лет тюрьмы 
за неточности в законодательстве»,— говорит Ольга Ка-
линовская.

Елизавета Ламова, Александр Черных

Бупропион дал уголовные осложнения
Заведено очередное дело о контрабанде антидепрессанта

Россияне стали хуже относиться к  Китаю 
на фоне эпидемии коронавируса,  зато 
 отношение к западным странам улучши-
лось: по данным «Левада-центра», две 
 трети опрошенных выступают за партнер-
ство  России с Западом. 61% опрошенных 
считают, что у Запада сейчас нет основа-
ний опасаться России. Социологи отмеча-
ют, что пик антизападных настроений давно 
прошел, а россияне устали от внешнеполи-
тической конфронтации.

Очередной опрос «Левада-центра» «Россия-
Запад» проводился с 23 по 29 января 2020 года, 
в нем приняли участие 1,6 тыс. человек из 137 
населенных пунктов 50 регионов РФ. Социоло-
ги исследуют восприятие россиянами зарубеж-
ных стран — причем не только западных. Так, 
нынешний опрос выявил некоторое ослабле-
ние симпатий россиян к Китаю: по сравнению 
с 72% в ноябре прошлого года сейчас лишь 65% 
заявили, что хорошо относятся к КНР. Увеличи-
лось и число негативных оценок: их высказали 
24% опрошенных против 18% в ноябре. Впрочем, 
эти изменения социолог «Левада-центра» Кари-
на Пипия считает некритичными: «Их стоит рас-
сматривать как колебание, вызванное паникой 
вокруг эпидемии коронавируса, с прекращени-
ем которой положительное отношение вернется 
к привычному для последних лет уровню в 70%».

Также опрос показал рост симпатий росси-
ян к западным странам в течение последних 
двух лет. В этом году 42% опрошенных сообщи-
ли о своих симпатиях к США (в январе 2018 го-
да таких было всего 25%), а 49% — о хорошем от-
ношении к Евросоюзу (в январе 2018-го — 32%). 

Россия, по мнению респондентов, должна отно-
ситься к Западу в первую очередь как к партне-
ру (67%) или даже другу (11%). Видеть в Западе со-
перника России склонны 16%.

Оценили россияне и восприятие РФ на Запа-
де: 61% респондентов заявили, что у западных 
стран, входящих в НАТО, нет оснований опа-
саться России (35% полагают, что такие основа-
ния есть). При этом 52% считают, что самой Рос-
сии стоит сохранять бдительность по отноше-
нию к странам НАТО (44% готовы бдительность 
ослабить и считают, что опасаться нечего).

Пик антизападных настроений давно в прош-
лом, отношение россиян к США и ЕС практиче-
ски вернулось к докрымскому периоду и слабо 
реагирует на «медийную повестку», сказала Ка-
рина Пипия корреспонденту „Ъ“: «Две трети на-
селения выступают за партнерские отношения 
с западными странами, что в очередной раз под-
черкивает массовую усталость от внешнеполити-
ческой конфронтации и нежелание воевать с кем-
либо. Концепция „осажденной крепости“ слабе-
ет, доля россиян, которые считают, что у России 
нет оснований опасаться стран, входящих в блок 
НАТО, максимальна за последние 20 лет».

Несмотря на активное обсуждение темы 
внешнего давления на Россию на федеральных 
телеканалах, респондентам больше интересны 
внутренние проблемы и их решение, отметил 
политолог Дмитрий Фетисов: «Тема объедине-
ния общества против внешнего врага, которая 
достаточно часто использовалась Кремлем за по-
следние 20 лет, в настоящий момент абсолютно 
не воспринимается обществом».

Ангелина Галанина

Запад становится ближе
На фоне коронавируса россияне демонстрируют 
усталость от внешнеполитической конфронтации

Избегать контактов «с людьми из Китая 
или с внешне похожими на них», чтобы 
 защититься от коронавируса, готовы 37% 
россиян. Таковы результаты международ-
ного опроса исследовательской компа-
нии Ipsos о мерах защиты от коронавируса. 
Во Франции и Великобритании число сто-
ронников изоляционных мер почти втрое 
меньше. Впрочем, опрошенные „Ъ“ экс-
перты говорят, что дело вовсе не в ксено-
фобских настроениях россиян, а, скорее, 
в политкорректности жителей европей-
ских стран.

В феврале 2020 года международная иссле-
довательская компания Ipsos (штаб-квартира 
в Париже) провела исследование, как люди го-
товы защищаться от коронавируса COVID19. 
Опрос проводился в восьми странах (8001 ре-
спондент) — России, Франции, Канаде, США, 
Германии, Японии, Австралии и Великобрита-
нии. Так, согласно результатам, 67% россиян го-
товы отказаться от поездок в страны и регио-
ны, где зарегистрированы случаи заражения. 
Чтобы обезопасить себя, жители России выби-
рали и другие варианты ответов: чаще мыть ру-
ки (66%), сторониться большого скопления лю-
дей (52%) и меньше пользоваться обществен-
ным транспортом (20%).

При этом респонденты из РФ гораздо чаще 
других предлагают в качестве профилактики 
жесткие меры изоляции: 37% опрошенных рос-
сиян заявили, что планируют избегать контак-
тов «с людьми из Китая или с внешне похожими 
на них». Представитель компании Ipsos Людми-
ла Новиченкова добавила: чем ближе к границе 
с Китаем, тем выше доля россиян, которые гото-
вы применять эту меру. В Сибири и на Урале из-
бегать контактов готов каждый второй. Для срав-
нения: во Франции такой способ профилактики 
поддерживают 12% опрошенных, в Великобри-
тании — 14%. Ближе всех нашим соотечествен-

никам позиция граждан Германии и Японии — 
там по 28% респондентов говорят о заморозке 
контактов.

«Ситуация никак не связана с нетерпимостью 
или дискриминацией,— прокомментировала ре-
зультаты госпожа Новиченкова.— Опрошенные 
россияне в гораздо меньшей степени, чем жители 
других участвовавших в исследовании стран, го-
ворят, что в будущем люди будут меньше путеше-
ствовать в Китай». Так, половина россиян не счи-
тают вирус весомым поводом отказаться от пое-
здок в КНР в долгосрочной перспективе. Жители 
остальных семи стран настроены не так оптими-
стично: от 68% до 77% считают, что вирус надолго 
затормозит развитие международного туризма.

«На фоне медийной паники, когда федераль-
ные каналы каждый день сообщают о количест-
ве заболевших, усиление изоляционных настро-
ений объяснимо,— заявила „Ъ“ социолог „Лева-
да-центра“ Карина Пипия.— В России и без того 
достаточно высокий уровень этнической непри-
язни и ксенофобии. А жители Китая и так в пя-
терке тех, чье проживание россияне, по опро-
сам „Левада-центра“, хотели бы ограничить». 
Однако ухудшение отношения к жителям Ки-
тая и другим этническим группам, по ее словам, 
нельзя считать долгосрочным, «как только раз-
говоры стихнут, доверие вернется на прежний 
уровень». Более сдержанную реакцию к гражда-
нам Китая в западных странах госпожа Пипия 
объяснила политикой мультикультурализма: 
«В целом там более лояльно относятся к мень-
шинствам, эта тема встроена в социально-поли-
тическую повестку». В других странах процент 
тех, кто собирается избегать «внешне похожих 
на граждан Китая», меньше, так как «западный 
гражданин может постесняться, что высказы-
вание прозвучит „по-расистски“», полагает ди-
ректор информационно-аналитического цент-
ра «Сова» Александр Верховский.

Елизавета Ламова

Китай отсюда!
Из-за страхов перед коронавирусом россияне 
готовы отказать в общении китайцам

Мещанский суд Москвы присту-
пил к рассмотрению уголовного де-
ла 21-летнего студента-физика 
из МАИ Андрея Баршая — последне-
го фигуранта так называемого мос-
ковского дела, который находится 
в СИЗО.  Господина Баршая обвиня-
ют в том, что он толкнул росгвардей-
ца Александра Козлова в спину (ч. 1 
ст. 318 УК РФ; применение насилия 
к представителю власти). По версии 
следствия, преступление соверше-
но 27 июля 2019 года, когда в столице 
прошла  несогласованная акция про-
теста против недопуска ряда канди-
датов на выборы в Мосгордуму. Своей 
вины  господин Баршай не признает.

Поддержать Андрея Баршая в поне-
дельник пришли около 70 человек: сту-
денты МАИ, гражданские активисты, 
а также мать, отец и бабушка. Заседа-
ние было назначено на полдень, но на-
чалось только в 17:15 из-за двух апелля-
ционных жалоб адвокатов господина 
Баршая на арест и продление меры пре-
сечения в Мосгорсуде. К 16 часам стало 
известно, что 21-летний студент, находя-
щийся в СИЗО с октября 2019 года, оста-
нется там минимум до 27 февраля. К это-
му времени группа поддержки устала 
обсуждать «щуплого физика» и «прилеж-
ного олимпиадника», который «почему-
то подсудимый, хотя в три раза меньше 
полицейского». Устал и потерпевший 
росгвардеец Александр Козлов. Он с на-
парником-росгвардейцем Максимом Ко-
совым сидели поодаль и смотрели в пол, 
когда приставы наконец-то открыли зал 
заседаний.

По версии следствия, Андрей Баршай 
толкнул в спину господина Козлова на ак-
ции протеста. Господин Козлов во вре-
мя допроса судьи Татьяны Изотовой под-
твердил, что 27 июля в Москве собрание 
граждан было мирным, однако «была да-
на команда к задержанию за участие в не-
санкционированной акции». Росгвардеец 
не ответил на вопросы адвоката Светланы 
Байтуриной, уверен ли он, что именно 
Андрей Баршай толкнул его в спину, и на-

сколько сильной была физическая боль. 
Вопросы были сняты судьей. «Любой мо-
жет оступиться,— сказал господин Козлов 
на судебном допросе.— Наказание остав-
ляю на усмотрение суда».

Суд в понедельник допросил и Макси-
ма Косова. Тот, напомним, проходил по-
терпевшим и по делу Максима Мартин-
цова, Александра Мыльникова и Егора 
Лесных, осужденных ранее за потасов-
ку с правоохранителями на акции 27 ию-
ля 2019 года в центре столицы. Господин 
Лесных приговорен к трем годам коло-
нии, господин Мартинцов — к двум с по-
ловиной годам колонии, господин Мыль-
ников — к двум годам колонии условно. 
Максим Косов сообщил суду в понедель-
ник, что протестующие «не реагирова-
ли на просьбы разойтись», но и «маши-
ны не поджигали», а также что он уверен 
в том, что удар господину Козлову в спину 
«нанес подсудимый».

Второй свидетель обвинения — Антон 
Антонов, сотрудник центра противодей-
ствия экстремизму МВД РФ, рассказал, 
что «осуществлял по заданию руководст-
ва фото- и видеосъемку». Во время задер-
жания одного из протестующих, по сло-
вам господина Антонова, он «увидел, как 
Баршай подбежал к сотруднику Росгвар-
дии, толкнул его в спину и убежал». «Я сто-
ял на клумбе, мне все было видно»,— со-
общил суду Антон Антонов, уточнив, что 
«все участники протеста толкались ладо-
нями и предплечьями».

Во время исследования доказательств 
государственный обвинитель Юлия Клев-
цова рассказала суду о сообщении, кото-
рое с мобильного телефона Андрей Бар-
шай отправил абоненту «Батя»: «Все хоро-
шо, в паре с чуваком спасли одного чела 
от фашистов. Мы шли в сторону Госдумы, 
там была Нацгвардия». После этого к мате-
риалам дела суд по ходатайству госпожи 
Клевцовой приобщил видеозапись, на ко-
торой потерпевший росгвардеец опознал 
обидчика-физика.

Во время короткого перерыва Алек-
сандр Козлов сообщил журналистам, 
что надеется на приговор Андрею Бар-

шаю в виде условного срока, так как сам 
он «не имеет претензий» к обвиняемо-
му. После перерыва судья Татьяна Изото-
ва последовательно отклонила ряд хода-
тайств защиты, в том числе об исключе-
нии протокола допроса Максима Косова 
и видеозаписи, «так как она могла быть за-
менена и хранилась ненадлежащим обра-
зом». В итоге суд все же просмотрел виде-
озапись, исследовал мобильный телефон 
студента и перешел к допросу свидетеля 
защиты Инги Кудрачевой.

Напомним, в нескольких эпизодах 
по «московскому делу» фигурировала 
видеозапись с избиением полицейски-
ми протестующего Бориса Канторови-
ча, которого защищала госпожа Кудра-
чева. По ее словам, «мегафонов слыш-
но не было», подсудимого при описыва-
емых обстоятельствах она «не видела, 
потому что упала», но видела избивав-
ших Бориса правоохранителей: «это бы-
ли Козлов и Косов».

Суд пригласил для допроса и Валерия 
Костенка, бывшего фигуранта дела о бес-
порядках, уголовное преследование в от-
ношении которого было прекращено 3 
сентября 2019 года, а две пустые пласти-
ковые бутылки, якобы брошенные в со-
трудников полиции,— забыты. Господин 
Костенок показал, что «оповещений в тот 
день не было», а люди вокруг него «про-
сили о помощи» из-за «массовой акции из-
биения». Следующий свидетель защиты 
педагог Элизабетта Корси сообщила, что 
«вышла 27 июля поддержать недопущен-
ных до выборов кандидатов в Мосгорду-
му», слышала на улице Рождественке «лай 
собак и шум машин» и «видела столкнове-
ние людей с полицией».

В 21:42 судья Татьяна Изотова остано-
вила судебное заседание и перенесла его 
на вторник. Приставы стали убедитель-
но толкать оставшихся зрителей в сторо-
ну выхода.

Мария Старикова,  
Павел Павловский

Суд рассматривает спину
Начался процесс по делу Андрея Баршая —  
студента, толкнувшего росгвардейца

«Щуплому физику» Андрею 
Баршаю грозит до пяти лет 
 колонии  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Да он гонит!
Дональд Трамп бросил на мобилизацию республиканцев  
даже президентский лимузин

Пока представители 
 Демократической  партии 
США пытаются выбрать 
противника Дональду 
Трампу, сам глава госу-
дарства проводит актив-
ную предвыборную кам-
панию. Так, в воскресенье 
он открыл престижную 
гонку Daytona 500, кото-
рую с помощью пролета 
президентского лайнера 
и проезда президентского 
лимузина де-факто прев-
ратил из самого важного 
этапа гонок NASCAR в свое 
предвыборное шоу. Рядо-
вые республиканцы отве-
чают беспрецедентной 
сплоченностью и энтузи-
азмом в поддержке свое-
го лидера.

«Фанаты NASCAR всег‑
да помнят: без разницы, кто 
победит в гонке, самое важ‑
ное это Бог, семья и отечест‑
во — с этой фразой обратил‑
ся Дональд Трамп с трибуны 
к более чем 100 тыс. человек, 
собравшимся на стадионе 
в штате Флорида, и миллио‑
нам телезрителей.— Шины 
будут скрипеть, резина будет 
плавиться, фанаты будут ли‑
ковать, и великая американ‑
ская гонка начнется».

Одной вступительной 
речью президентское учас‑
тие не обошлось: борт но‑
мер один, доставивший го‑
сподина Трампа во Флори‑
ду, пролетел над стадионом, 
а после окончания всту‑
пительной речи глава го‑
сударства сел в президент‑
ский лимузин, носящий на‑
звание The Beast («Зверь»), 
и проехал круг по трассе 
500‑мильной (805 км) гон‑
ки Daytona 500. Он стал пер‑
вым действующим амери‑
канским президентом, ко‑
торый не просто посетил са‑
мую престижную гонку се‑
рии NASCAR, но и стал ее ве‑
дущим, отдав знаменитую 
команду «Водители, заводи‑
те моторы!».

«Я рассказывал ему (До‑
нальду Трампу.— „Ъ“), ка‑
ким все будет истинно аме‑
риканским и патриотиче‑
ским. Мы обсуждали про‑
езд лимузина по трассе, 
и он сказал, что это было 
бы потрясающе. Я его заве‑
рил, что никакого колено‑
преклонения он тут не уви‑
дит»,— рассказал изданию 
Politico конгрессмен Майкл 
Вальц, представляющий 

район, где проходит гонка, 
на Капитолийском холме.

Говоря о коленопрекло‑
нении, господин Вальц 
имел в виду скандал в На‑
циональной футбольной 
лиге — некоторые игроки 
во время исполнения госу‑
дарственного гимна вста‑
вали на одно колено в знак 
протеста. «Я не буду стоять 
(на обеих ногах.— „Ъ“), вы‑
ражая гордость за флаг стра‑
ны, которая подавляет чер‑
нокожих и цветных лю‑
дей»,— говорил один из за‑
чинателей акции, игрок 
в американский футбол Ко‑
лин Каперник, отдельно 
подчеркивая свою любовь 
к родине и желание сделать 
ее лучше. Его действия бы‑
ли осуждены многими аме‑
риканцами, особенно кон‑
сервативных взглядов, они 
сочли поступок господина 
Каперника и его последова‑
телей оскорбляющим флаг 
и национальную честь.

Участие Дональда Трам‑
па в гонке стало попыткой 
понравиться не только зри‑
телям гонок NASCAR, кото‑
рые традиционно считают‑
ся склонными к консерва‑
тизму, но и всем избирате‑
лям штата Флорида, крайне 
важного для президентских 
выборов. В 2016 году госпо‑

дину Трампу удалось побе‑
дить в этом штате, и сейчас 
его рейтинг одобрения здесь 
составляет 49%, что соответ‑
ствует его общенациональ‑
ному показателю.

Президенты‑республи‑
канцы традиционно уделя‑
ли значительное внимание 
NASCAR: первым действую‑
щим главой государства, по‑
сетившим Daytona 500, был 
Рональд Рейган — он прие‑
хал на гонку в 1984 году. Так‑
же на соревнованиях при‑
сутствовали Джордж Буш‑
старший (в 1992 году он по‑
сетил гонку Pepsi 400, про‑
ходящую там же) и Джордж 
Буш‑младший (в 2004 году), 
тоже запомнившийся про‑
летом своего лайнера над 
 стадионом.

Пока, похоже, усилия пре‑
зидента по привлечению из‑
бирателей оправдываются, 
о чем можно судить по ре‑
зультатам республиканских 
внутрипартийных выбо‑
ров — формально они долж‑
ны определить, кто будет кан‑
дидатом от партии на прези‑
дентских выборах, но фак‑
тически ничего не решают: 
у нынешнего хозяина Бело‑
го дома нет ни одного сколь‑
нибудь заметного соперника.

И несмотря на это, Респу‑
бликанской партии и лич‑

но президенту удается при‑
влекать огромное количест‑
во людей на избирательные 
участки. Пример — недав‑
ние кокусы в Айове, «коле‑
блющемся штате», в котором 
ни у демократов, ни и респу‑
бликанцев обычно нет по‑
давляющего преимущест‑
ва. Дональд Трамп заручился 
31 тыс. голосов — это боль‑
ше, чем в 2012 году получил 
Барак Обама, и более чем 
в четыре раза больше пока‑
зателей Джорджа Буша‑млад‑
шего в 2004 году.

В Нью‑Гемпшире, втором 
голосовавшем штате, резуль‑
таты оказались еще более 
впечатляющими: президент 
получил почти 130 тыс. го‑
лосов — вдвое больше, чем 
в свое время получали Барак 
Обама и Джордж Буш‑млад‑
ший. Рейтинг одобрения 
президента при этом остает‑
ся на уровне 49% — истори‑
ческом максимуме с начала 
правления. Среди однопар‑
тийцев также зарегистриро‑
ван исторический максимум 
уровня поддержки — 94%.

Результаты нельзя на‑
звать спонтанными — штаб 
президента активно работа‑
ет над увеличением явки. 
Несмотря на отсутствие оп‑
позиции, в Нью‑Гемпшире 
работали сотни участников 

кампании Дональда Трам‑
па, которые обзванивали 
избирателей, проводя сво‑
его рода репетицию перед 
мобилизацией сторонни‑
ков на общенациональных 
выборах в ноябре.

Не отстает и сам прези‑
дент — как раз перед ви‑
зитом во Флориду он про‑
вел ужин с 40 самыми бога‑
тыми спонсорами и зарабо‑
тал $10 млн для своего шта‑
ба и национального комите‑
та Республиканской партии. 
Можно констатировать, что 
Дональд Трамп, пришедший 
к власти с репутацией но‑
вичка и чужака на политиче‑
ской арене, развернул мас‑
штабную кампанию по пе‑
реизбранию, схожую с теми, 
что успешно проводили его 
предшественники, переиз‑
бравшиеся на второй срок.

Пока демократы ищут 
способ остановить Дональда 
Трампа, природа нашла спо‑
соб остановить гонку Day‑
tona 500, открытую прези‑
дентом,— в воскресенье по‑
сле 20 кругов она была прер‑
вана из‑за сильного дождя. 
Оставшиеся 180 кругов гон‑
щики начали наматывать 
лишь вечером в понедель‑
ник, в полночь по москов‑
скому времени.

Алексей Наумов

Выступив со вступительной речью, президент США Дональд Трамп сел в лимузин,  
носящий название The Beast («Зверь»), и проехал круг по трассе 500-мильной (805 км) гонки Daytona 500  
ФОТО SAUL LOEB / POOL VIA REUTERS

В Армении вносят поправки 
в Конституционный суд
В республике началась агитационная кампания  
за и против инициативы Никола Пашиняна

В Армении стартовала агитаци-
онная кампания перед референ-
думом, назначенным на 5 апре-
ля. Избиратели должны будут 
высказаться за или против от-
ставки членов Конституционного 
суда (КС), назначенных до 2015 
года. Поправки инициировал 
премьер-министр Никол Паши-
нян. Для него референдум — это, 
по сути, способ убрать с полити-
ческой сцены своего оппонента, 
главу КС Грайра Товмасяна, уво-
лить которого другим способом 
попросту невозможно.

Инициативную группу сторон‑
ников изменения конституции воз‑
главил министр территориального 
управления и инфраструктуры Су‑
рен Папикян. Впрочем, это, скорее, 
формальность: главным агитатором 
в пользу реформы станут сам армян‑
ский премьер и его блок «Мой шаг». 
Господин Пашинян и его сторонни‑
ки уверены: принятие поправки по‑
зволит преодолеть кризис доверия 
к важнейшему органу — Конститу‑
ционному суду.

Нынешняя армянская консти‑
туция была принята в 2015 году. 
Ее текст готовился таким образом, 
чтобы де‑факто продлить мандат 
бывшему президенту страны Сержу 
Саргсяну в качестве премьер‑мини‑
стра. Цель новых изменений обрат‑
ная. Никол Пашинян намерен окон‑
чательно избавиться от представи‑
телей старой элиты, которые демон‑
стрируют нелояльность главе госу‑
дарства. После масштабных пере‑
становок в правительстве и досроч‑
ных парламентских выборов такие 
люди остались лишь в одном госу‑

дарственном органе — Конституци‑
онном суде, который по существую‑
щим законам распустить невозмож‑
но. Осложняет ситуацию и то, что 
часть судей были назначены по ста‑
рой конституции, согласно кото‑
рой срок их полномочий ограни‑
чен лишь возрастом в 65 лет. Дей‑
ствующая конституция, в свою оче‑
редь, позволяет членам КС сохра‑
нять пост только в течение 12 лет.

Изменения, предложенные Ни‑
колом Пашиняном, предполага‑
ют отставку всех членов КС, назна‑
ченных согласно старой конститу‑
ции. Это будет означать замену семи 
из девяти судей во главе с Грайром 
Товмасяном — председателем суда 
и главным политическим оппонен‑
том армянского премьера.

Если со сторонниками измене‑
ний все ясно, то о противниках ни‑
чего однозначного сказать нель‑
зя. Возможность вступить в ини‑
циативную группу против рефор‑
мы у политических сил была до ве‑
чера понедельника, однако ей ни‑
кто не воспользовался. Но это вовсе 
не означает, что противников у идеи 
нет. «Вся логика агитационной кам‑
пании властей состоит в формиро‑
вании инициативы „Нет“, чтобы по‑
том связать ее с „темными силами“, 
со старой властью, с защитой кор‑
рупционеров. Затем против этой 
группы развернут пропаганду, что‑
бы убедить людей прийти на рефе‑
рендум,— объяснил „Ъ“ логику вла‑
стей Эдмон Марукян, глава парла‑
ментской партии „Просвещенная 
Армения“, особенно остро крити‑
ковавшей саму идею референду‑
ма.— Мы решили не принимать 

никакого участия в „поисках чер‑
тей“. Это раз. И во‑вторых, мы сказа‑
ли, что процесс антиконституцион‑
ный. То есть и участие в штабе „Да“, 
и участие в штабе „Нет“ тоже анти‑
конституционно».

Другая оппозиционная партия 
«Процветающая Армения» заняла 
более мягкую позицию. «Сама идея 
референдума как института прямой 
демократии не может быть оспоре‑
на,— сказал „Ъ“ секретарь ее пар‑
ламентской фракции Арман Або‑
вян.— Однако наполнение вопроса 
имело многочисленные юридиче‑
ские шероховатости, нестыковки, 
что вызывало определенные сом‑
нения в обществе. В ходе обсужде‑
ния вопроса референдума в парла‑
менте мы предложили правящей 
партии 24 часа совместно порабо‑
тать над устранением этих юриди‑
ческих нестыковок. Наш призыв 
не был услышан, и власти факти‑
чески взяли на себя политическую 
ответственность за этот процесс. 
Прошу подчеркнуть, что это не бой‑
кот. Мы не бойкотируем — просто 
не участвуем».

Поэтому, судя по всему, груп‑
пу «Против» придется составлять 
не партиям, а инициативной группе 
юристов, недовольных поправками. 
Об этом „Ъ“ рассказал ее представи‑
тель Рубен Меликян. Он не согласен 
с тезисом, что формирование лаге‑
ря против поправок только играет 
на руку властям. «Нужно иметь воз‑
можности контроля над процессом. 
Если нет второй стороны, такие воз‑
можности мизерны»,— сказал он.

При этом, несмотря на высокий 
рейтинг Никола Пашиняна, одобре‑

ние поправок не выглядит гаранти‑
рованным. Согласно конституции, 
«акт, вынесенный на референдум, 
принимается, если за него проголо‑
совало более половины участников 
референдума, но не менее одной 
четверти граждан, имеющих право 
участия в референдумах». Для побе‑
ды сторонникам власти необходимо 
набрать не менее 643 тыс. голосов. 
Учитывая, что на парламентских 
выборах в декабре 2018 года за «Мой 
шаг» проголосовали 883 тыс. чело‑
век, это выглядит реальным. Одна‑
ко, по мнению научного сотрудни‑
ка Института Кавказа (Ереван) Гран‑
та Микаеляна, планка в 25% «близ‑
ка к электоральному пределу вла‑
стей на данный момент». «Это таит 
в себе серьезные риски дестабили‑
зации, если власти все же не удастся 
набрать нужное количество голосов 
и она рискнет задействовать адми‑
нистративные рычаги»,— добавил 
он в беседе с „Ъ“.

Нельзя исключать и критику 
со стороны западных институтов, 
которые могут счесть изменение 
конституции шагом к авторитариз‑
му. Но депутат от блока «Мой шаг» 
Микаэл Золян надеется на понима‑
ние со стороны Европы. «Не счи‑
таю, что здесь идет речь о попытке 
подогнать закон под конъюнкту‑
ру,— сказал он „Ъ“.— Существует 
очевидное противоречие, я бы да‑
же сказал, конституционный кри‑
зис. И мы разрешаем это противоре‑
чие самым демократическим спосо‑
бом из всех возможных — через все‑
народный референдум».

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Наступление в обмен 
на размежевание
Россия и Турция  
ищут компромисс по Идлибу

Первый день российско-турец-
ких переговоров по Идлибу за-
вершился вчера в Москве без 
 результата. Анкара продолжает 
переброску своей военной техни-
ки на север Сирии и по-прежне-
му требует немедленного отво-
да сирийской армии от занятых 
ею позиций. В Москве же счита-
ют, что Анкара провалила зада-
чу по размежеванию террори-
стов и вооруженной оппозиции, 
но в то же время говорят о полном 
взаимопонимании между россий-
скими и турецкими  военными.

«На переговорах в Москве наша де‑
легация подчеркнула необходимость 
немедленного снижения напряжен‑
ности в регионе и предотвращения 
еще большего ухудшения гуманитар‑
ной ситуации… Было отмечено, что 
нужно действовать в рамках согла‑
шения по Идлибу в Сочи»,— говорит‑
ся в сообщении МИД Турции. Перего‑
воры, в которых участвуют предста‑
вители МИДов, Минобороны и раз‑
ведсообществ двух стран, будут про‑
должены сегодня. «Мы решим после 
этой встречи, необходимо ли прове‑
сти встречу президентов»,— заявил 
накануне переговоров глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу. Два пре‑
дыдущих раунда консультаций, про‑
шедшие 8 и 10 февраля в Анкаре, за‑
кончились безрезультатно.

Отношения между Москвой и Ан‑
карой обострились в начале февра‑
ля, когда в течение одной недели 
в результате действий сирийской 
армии в Идлибе погибли 14 турец‑
ких граждан. Президент Турции Ред‑
жеп Тайип Эрдоган возложил ответ‑
ственность за это не только на Да‑
маск, но и на Москву. Он потребовал 
от России остановить наступление 
сирийских проправительственных 
сил в Идлибе. По словам президента, 
отвод сирийской армии должен со‑
стояться до конца февраля, в против‑
ном случае Турция начнет полномас‑
штабную военную операцию в Идли‑
бе. Однако Дамаск не намерен оста‑
навливать наступление, последний 
этап которого был начат 24 янва‑
ря. За три недели сирийская армия 
полностью взяла под свой контроль 
трассу М5, а также отбила свыше 215 
населенных пунктов в провинциях 
Идлиб и Алеппо. В воскресенье про‑
правительственные силы установи‑
ли контроль над всеми населенны‑
ми пунктами вокруг Алеппо. «Битва 
за освобождение провинций Алеп‑
по и Идлиб продолжается»,— заявил 
вчера президент Сирии Башар Асад. 
По его словам, «сражение с терро‑
ром продолжится», несмотря на дав‑
ление извне и «пустые звуки и окри‑
ки, которые доносятся со стороны се‑
верных границ Сирии». Это был нед‑
вусмысленный намек на Анкару.

Москва разделяет позицию Дамас‑
ка относительно «войны с террором», 
однако при этом надеется на компро‑
мисс с Анкарой. Вчера, комменти‑
руя переговоры в российской столи‑
це, глава МИД РФ Сергей Лавров от‑
метил: между российскими и турец‑
кими военными в сирийской про‑
винции Идлиб есть «полное пони‑
мание». Двумя днями ранее он встре‑
тился с Мевлютом Чавушоглу «на по‑
лях» Мюнхенской конференции 
по безопасности. Тогда господин 
Лавров также подчеркнул, что у Рос‑
сии и Турции «очень хорошие отно‑
шения» — «хотя это не означает, что 
мы должны во всем соглашаться».

Противоречивость заявлений, зву‑
чащих в эти дни из Москвы и Анка‑
ры, удивила даже президента Эрдога‑
на. «Несколько дней назад я говорил 
с (президентом РФ.— „Ъ“) Владими‑
ром Путиным. У нас был очень хоро‑
ший разговор. А на следующий день 
мы увидели заявление, в котором Тур‑
цию серьезно обвиняют. Но во время 
нашего разговора с Путиным ничего 
подобного не проговаривалось. Что 
же происходит? Получается, что на‑
верху одно, а внизу другое»,— заявил 
турецкий лидер накануне.

Какие конкретно российские за‑
явления имел в виду господин Эрдо‑
ган, он не уточнил. Сразу после раз‑
говора двух президентов и россий‑
ский МИД, и Минобороны РФ, и сам 
Кремль дали понять: Анкара не вы‑
полняет своих обязательств по раз‑
межеванию террористов и сирий‑
ской вооруженной оппозиции в Ид‑
либе, которые, как утверждается, 
были подтверждены в рамках Со‑
чинского соглашения 2018 года. Од‑
новременно с этим из Анкары звуча‑
ли обвинения в адрес Москвы. Речь 
шла об имевшихся якобы обязатель‑
ствах не допустить продвижение си‑
рийской армии внутрь Идлиба.

Как напомнил в интервью агент‑
ству Sputnik посол РФ в Анкаре Алек‑
сей Ерхов, в Сочи Россия согласилась 
с существованием в идлибской зо‑
не деэскалации турецких наблюда‑
тельных постов, а также с поддержа‑
нием там военного статус‑кво. А Тур‑

ция, со своей стороны, обещала вы‑
вести «все радикальные террористи‑
ческие группы» и тяжелое вооруже‑
ние из создаваемой в Идлибе деми‑
литаризированной зоны шириной 
15–20 км. Была также достигнута до‑
говоренность открыть для движения 
автотрассы М5 и М4 (Хама—Алеппо, 
Латакия—Алеппо).

Официально Сочинское соглаше‑
ние от 17 сентября 2018 года никог‑
да не было опубликовано, что дает 
простор для трактовок. Так, прези‑
дент Ирана Хасан Роухани и вовсе 
заявил: в Сочи Реджеп Тайип Эрдо‑
ган согласился с тем, что вся терри‑
тория Сирия должна перейти под 
контроль Дамаска. Еще более инте‑
ресное заявление сделал на прош‑
лой неделе руководитель россий‑
ского Центра по примирению вра‑
ждующих сторон в Сирии Юрий Бо‑
ренков. Оно прозвучало сразу после 
того, как проправительственные си‑
лы установили контроль над трас‑
сой М5. По словам господина Борен‑
кова, после этого «создана зона без‑
опасности, предусмотренная мемо‑
рандумом от 17 сентября». Речь идет 
о границах демилитаризованной зо‑
ны в 15–20 км. Только полтора года 
назад, когда проходили переговоры 
в Сочи, М5 была частью внутренней 
границы этой зоны, и то не на всех 
участках, а сейчас стала ее внешней. 
Новая граница — данность, от кото‑
рой ни Дамаск, ни Москва отступать 
не будут. В России считают, что ту‑
рецкие наблюдательные посты, ко‑
торые оказались в результате насту‑
пательной операции Дамаска на тер‑
ритории, подконтрольной пропра‑
вительственным силам, нужно ото‑
двинуть. Анкара же настаивает на со‑
хранении своих постов. 

Вчера Сергей Лавров вновь зая‑
вил о размежевании террористов как 
«ключе к решению проблем Идлиба». 
«Вопрос, что Москва понимает под 
вопросом размежевания? Фактиче‑
ское размежевание уже давно состо‑
ялось. Сейчас в Идлибе четко дейст‑
вуют две силы — террористическая 
группировка „Хайат Тахрир аш‑Шам“ 
(ХТШ, запрещена в РФ.— „Ъ“) и отря‑
ды вооруженной оппозиции, объеди‑
ненные при помощи Турции в одну 
структуру — Сирийскую националь‑
ную армию, в состав которой в октя‑
бре 2019 года вошел Национальный 
фронт освобождения»,— сказал „Ъ“ 
эксперт Российского совета по между‑
народным делам Кирилл Семенов. 
По его словам, у оппозиции и ХТШ 
в Идлибе примерно одинаковая чи‑
сленность — около 20 тыс. человек 
с каждой стороны, хотя территория, 
контролируемая террористами, го‑
раздо больше — примерно 75–80% то‑
го, что осталось от зоны деэскалации 
Идлиб. Эксперт отметил: договорен‑
ность между Москвой и Анкарой, по‑
хоже, есть — неслучайно президент 
Эрдоган дал Дамаску время на отвод 
сил до конца февраля, и кроме того, 
турки никак не препятствуют про‑
движению сирийской армии в райо‑
не Алеппо, где в основном были по‑
зиции ХТШ. «Долгое время Анкара 
не мешала ХТШ в Идлибе, так как вос‑
принимала эту группировку как си‑
лу, сдерживавшую Асада. Теперь, ког‑
да ХТШ не смогла остановить продви‑
жение сирийской армии, эту группи‑
ровка никому не нужна»,— добавил 
господин Семенов.

Впрочем, неожиданную помощь 
ХТШ может оказать Вашингтон. Так, 
в конце января спецпредставитель 
госсекретаря США по Сирии Джеймс 
Джеффри неожиданно заявил, что 
ХТШ, конечно, «считается террори‑
стической организацией, но в пер‑
вую очередь ориентирован на борь‑
бу с режимом Асада». «Они (члены 
ХТШ.— „Ъ“) утверждают, что явля‑
ются патриотами и оппозиционера‑
ми, а не террористами. В последнее 
время мы не видим, чтобы от них ис‑
ходила угроза международной без‑
опасности. Никто из них никоим 
образом не угрожал россиянам или 
сирийским военным за пределами 
Идлиба»,— сказал он.

Как вчера стало известно, прези‑
дент США Дональд Трамп в ходе суб‑
ботней телефонной беседы с Редже‑
пом Тайипом Эрдоганом «выразил 
желание положить конец поддержке 
Россией зверств режима Асада и вы‑
ступил за политическое урегулирова‑
ние сирийского конфликта». Дональд 
Трамп поблагодарил президента Эр‑
догана за усилия по предотвраще‑
нию гуманитарной катастрофы в Ид‑
либе. Впрочем, к этой поддержке, как 
и к другим заявлениям США, в Анка‑
ре отнеслись очень осторожно. Пре‑
зидент Эрдоган заявил, что не дове‑
ряет Вашингтону. «Они постоянно де‑
лают противоречивые заявления: се‑
годня говорят одно, завтра другое. Че‑
му верить?» — сказал он своему жур‑
налистскому пулу в тот же день, ког‑
да сомневался и в позиции Москвы.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23523,24 (–164,35)
РТС 1543,25 (+8,36)
FTSE 100 7433,25 (+24,12)

DAX 30 13783,89 (+39,68)
DJIA* 29398,08 (–25,23)
NASDAQ Composite* 9731,18 (+19,21)

*На 14.02.20.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.02.20
Австралийский доллар 42,5813
Английский фунт 82,5796
Белорусский рубль 28,8645
Датская крона* 91,8593

Доллар США 63,3085
Евро 68,6201
Индийская рупия** 88,7171
Казахский тенге** 16,7940

Канадский доллар 47,8089
Китайский юань* 90,6947
Норвежская крона* 68,5031
СДР 86,5750

Сингапурский доллар 45,5522
Новая турецкая лира 10,4755
Украинская гривна* 25,8795
Шведская крона* 65,1704

Швейцарский франк 64,4952
Японская иена** 57,6265
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Социальные сети стали самым по-
пулярным каналом круглосуточной 
дистанционной продажи алкоголя. 
На площадки, включая «ВКонтакте», 
Facebook и Instagram, пришлось бо-
лее 70% из 12 тыс. объявлений, поя-
вившихся в интернете за последние 
три месяца. Сокращение нелегальной 
торговли начнется после легализации 
онлайн-продаж алкоголя с приходом 
крупных компаний, уверены участни-
ки рынка.

Наибольшее количество сообщений о 
круглосуточной дистанционной продаже 
алкоголя публикуется в социальных сетях. 
К такому выводу пришла АНО «Центр мони-
торинга оборота алкогольной продукции 
в сети „Интернет“» (ЦМАПИ), созданная по 
инициативе депутата Госдумы от «Единой 
России» Виктора Зубарева. Центр проводил 
анализ рынка незаконной онлайн-торгов-
ли спиртным с 1 ноября 2019-го по 1 февра-
ля 2020 года. Результаты исследования есть 
у „Ъ“. Документ также был направлен в Ро-
скомнадзор и Росалкогольрегулирование 
(РАР). Всего АНО обнаружила 12 тыс. сообще-
ний, 72% которых пришлось на социальные 
сети. Около 6 тыс. объявлений появилось в 
группах по продаже и доставке на руки ал-
коголя ночью во «ВКонтакте». На Facebook, 
«Одноклассники» и Instagram пришлось 980, 
860 и 677 сообщений соответственно.

Помимо социальных сетей популярным 
инструментом для публикаций предложе-
ний о доставке спиртного стали мессендже-
ры. На их долю пришлось 21% выявленных 
сообщений, больше всего — 2,5 тыс. — рас-
пространялось через WhatsApp. Остальная 
доля объявлений пришлась на блоги, фору-

мы и т. п. Для реализации алкоголя исполь-
зуются такие схемы, как доставка в соста-
ве подарочных корзин, букетов, в дополне-
ние к мелким товарам (зажигалки, магни-
ты и др.) в качестве подарков. Кроме этого, 
распространена услуга «алкоголь в аренду», 
в рамках которой предполагается заключе-
ние договора передачи спиртного на опре-
деленный срок с внесением залога.

В пресс-службах «ВКонтакте» и «Одно-
классников» заверили, что обе социальные 
сети отслеживают информационное поле, 
удаляют публикации о незаконной онлайн-
продаже алкоголя и блокируют соответству-

ющие сообщества и профили. Но, как отме-
чает директор ЦМАПИ Сергей Брода, блоки-
ровка чаще всего не становится для продав-
цов серьезным препятствием: открывается 
новый сайт, сообщество или предложение 
в мессенджерах поступает с другого номе-
ра. Партнер КА Pen & Paper Екатерина Тягай 
указывает, что ответственность за размеще-
ние сообщений о дистанционной торговле 
спиртным грозит конкретному рекламора-
спространителю, владельцу страницы, про-
филя или блога, на которых они публикуют-
ся. В Роскомнадзоре сообщили, что исследо-
вание пока не получали. В РАР заявили, что 

самостоятельно отслеживают сообщения о 
продаже в интернете: в 2019 году меры были 
применены в отношении 3,9 тыс. сайтов.

Легализация дистанционной торговли ал-
коголем обсуждается в России несколько лет. 
По разработанному Минфином законопро-
екту продажа спиртного в интернете может 
быть легальной, если созданный для этого 
сайт будет включен в специальный реестр в 
доменной зоне egais.ru. В ряде стран дистан-
ционная торговля алкоголем уже давно разре-
шена, напоминает директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. По его данным, на западных рынках 
на онлайн приходится около 15% от всего объ-
ема продаж спиртного. Против легализации 
всегда выступал Минздрав, который опасал-
ся роста потребления спиртного. Вадим Дро-
биз надеется, что позиция Минздрава может 
измениться с назначением нового министра. 
В этом году главой Минздрава вместо Верони-
ки Скворцовой стал Михаил Мурашко. В Мин-
здраве на вопросы „Ъ“ не ответили.

По оценке AB InBev Efes (пиво Bud), перво-
начально на долю онлайн-канала будет при-
ходиться до 2% от общих продаж, но в ком-
пании готовы инвестировать в его развитие. 
При этом канал уже не будет таким привле-
кательным для незаконных распространите-
лей, когда у легальных операторов будет сти-
мул бороться за долю на этом рынке, отме-
чают в «Ладога Дистрибьюшен» (водка «Цар-
ская»). Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов добавля-
ет, что легализация онлайн-торговли спирт-
ным также приведет к увеличению объемов 
реализации сопутствующей продукции — 
соков, снеков и пр.

Мария Котова,  
Дмитрий Шестоперов

Ряд негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) обещают привлекать 
клиентов в рамках переходной кампа-
нии без потери инвестдохода. Предло-
жение прежде всего касается «молчу-
нов», чьи счета находятся в ПФР. Сей-
час такой возможности нет из-за нор-
мативных ограничений. Банк Росси 
готов их смягчить, если крупнейшие 
НПФ договорятся о переходах клиен-
тов без потерь инвестдохода. Но до-
биться согласия всех ключевых участ-
ников рынка вряд ли получится, по-
скольку они не слишком доверяют 
друг другу.

«ВТБ Пенсионный фонд» предлагает дру-
гим НПФ сконцентрироваться в переходную 
кампанию этого года на тех гражданах, кото-
рые при досрочном переходе не теряют ин-
вестдоход, следует из предложенного им ме-
морандума (с ним ознакомился „Ъ“). В частно-
сти, один из пунктов меморандума гласит: «Не 
направлять усилия, в том числе с использова-
нием активного маркетинга, на привлечение 
застрахованных лиц по досрочным перехо-
дам при условии потери части накопленной 
доходности». НПФ, присоединившийся к ме-
морандуму, обязан ежемесячно информиро-

вать саморегулируемую организацию (НАПФ 
или АНПФ) о заключенных договорах по обя-
зательному пенсионному страхованию (ОПС) 
с указанием СНИЛС досрочно переходящего 
клиента и из какого НПФ он переходит.

• Согласно правилам перевода пенсионных 
накоплений, при досрочном переходе клиен-
та, который осуществляется в первом квар-
тале следующего за заключением договора  
года, он теряет инвестдоход, накопленный 
с момента предыдущей фиксации средств 
пенсионных накоплений (фиксинг, устанав-
ливается один раз в пять лет). Для «молчу-
нов», которые никогда не уходили из Пенси-
онного фонда России (ПФР), а также для тех, 
кто выбрал своего страховщика до 2011 го-
да, фиксинг наступает 31 декабря 2020 года. 
Это значит, что при подаче заявления о до-
срочном переводе в этом году, их средства бу-
дут переведены в следующем году без поте-
ри инвестдохода. Аналогично смогут переве-
сти свои средства и те застрахованные ли-
ца, которые пришли в свой фонд в 2016 го-
ду. ВЭБ.РФ управляет накоплениями более 
39 млн человек, которые хранят средства 
в ПФР. В 2011 году клиентами НПФ были по-
чти 11 млн человек. В 2016 году НПФ сменили 
7,4 млн человек.

По словам собеседников „Ъ“, в настоящее 
время НПФ почти полностью свернули при-
влечение новых клиентов. Причиной стал 
введенный регулятором типовой договор об 
ОПС (см. „Ъ“ от 15 января). По этому вопро-
су состоялось несколько встреч НАПФ и «ВТБ 
Пенсионного фонда» с представителями ЦБ, в 
частности, на прошлой неделе прошла встре-
ча с зампредом Банка России Владимиром Чи-
стюхиным, говорится в сопроводительном к 
меморандуму письме НАПФ в АНПФ (с ним 
ознакомился „Ъ“). При этом, согласно пись-
му, новый типовой договор должен «миними-
зировать риски, связанные с потерей доход-
ности при досрочных переходах» граждан. 
Впрочем, господин Чистюхин готов вернуть-
ся к прежнему формату заключения догово-
ров, если «фонды — ключевые игроки на рын-
ке ОПС — добровольно и исключительно в 
письменном виде придут к договоренности 
об установлении ограничений на привлече-
ние застрахованных лиц при досрочных пе-
реходах с потерей части накопленного инвес-
тдохода». По мнению ЦБ, подписать меморан-
дум должны участники июльского совещания 
(см. „Ъ“ от 19 июля 2019 года) — НПФ Сбербан-
ка, «ВТБ Пенсионный фонд», «Открытие», «Газ-
фонд Пенсионные накопления», «Будущее», 

«Сафмар» и «Благосостояние». В «ВТБ Пенси-
онном фонде» не ответили по существу на за-
прос „Ъ“, в остальных НПФ не ответили на за-
прос „Ъ“. В НАПФ отказались от комментари-
ев. «Банк России находится в постоянном ди-
алоге с участниками рынка и ассоциациями 
для обсуждения актуальных проблем»,— зая-
вил представитель ЦБ.

«Предложения, озвученные в меморанду-
ме, это попытка создать квазирынок при от-
сутствии самого рынка»,— говорит управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Однако, по его словам, «интересы его 
участников диаметрально противоположны, 
между ними отсутствует доверие, а значит, пол-
ного согласия и его формального закрепления, 
скорее всего, добиться не получится». По сло-
вам собеседников „Ъ“, консолидированная по-
зиция членов АНПФ — отвергнуть предложе-
ние «ВТБ Пенсионного фонда», поскольку ме-
морандум носит декларативный характер и 
механизмы реализации целей не установле-
ны, кроме того, ряд фондов стремятся сохра-
нить свою клиентскую базы в противовес мас-
совому привлечению. Однако, заявил прези-
дент ассоциации Сергей Беляков, «окончатель-
ное решение примет совет АНПФ».

Илья Усов

«Газпром» провел уже третью по сче-
ту крупную кадровую ротацию в руко-
водстве за последний год, на этот раз 
был переформатирован экспортный 
блок. Бессменный руководитель аппа-
рата главы компании и один из наибо-
лее влиятельных людей в «Газпроме» 
Михаил Середа теперь станет первым 
замглавы «Газпром экспорта» и — фор-
мально — подчиненным Елены Бур-
мистровой. Главный бухгалтер компа-
нии Елена Васильева, также пришед-
шая в «Газпром» с Алексеем Миллером, 
уходит на пенсию. В результате за по-
следний год компанию покинули по-
чти все члены изначальной команды 
господина Миллера.

В «Газпроме» продолжаются крупные ка-
дровые перестановки. Давний соратник Алек-
сея Миллера Михаил Середа сменит долж-
ность заместителя председателя правления — 
руководителя аппарата правления «Газпрома» 
на пост первого заместителя Елены Бурмист-
ровой в «Газпром экспорте», а также возглавит 
создаваемую в «Газпроме» новую трейдинго-
вую структуру — «Газпром трейдинг». 

Господин Середа перешел на работу в мо-
нополию вслед за Алексеем Миллером в 2001 
году из «Балтийской трубопроводной компа-
нии», где отвечал за финансы. Формально но-
вое назначение является понижением для 
Михаила Середы, который считается одной 
из трех-четырех наиболее влиятельных фигур 
в «Газпроме». В то же время в назначении есть 
определенная преемственность — господин 
Середа с 2018 года руководит коммерческим 
комитетом в «Газпром экспорте», который 
контролирует заключение экспортных сделок 
по газу объемом более 1 млрд кубометров в 
год. Более того, господин Середа был главным 
инициатором переформатирования трейдин-
гового бизнеса монополии, которым зани-
мались множество разрозненных структур. 
В 2018 году уже было принято решение, что 
европейский трейдинг будет сосредоточен в 
двух структурах — британской GM&T и немец-
кой Wingas,— с тем чтобы впоследствии объе-
динить и их, а также перенести основной офис 
в Санкт-Петербург. Подобная концепция вы-
зывала скепсис в отрасли, поскольку как ми-
нимум уговорить опытных трейдеров перее-
хать в Россию было бы сложно. Возможно, «Газ-

пром трейдинг» призван завершить эту транс-
формацию. В «Газпроме» не стали пояснять бу-
дущие задачи этой структуры. 

Ранее занимаемая Михаилом Середой 
позиция заместителя председателя правле-
ния ликвидируется, а новым главой аппара-
та назначен Вячеслав Коптелов. Департамент 
управления делами возглавила его замести-
тель Ирина Милютина. При этом господин 
Середа пока — единственный из менеджеров 
компании, помимо Алексея Миллера и Вита-
лия Маркелова,— остается в совете директо-
ров «Газпрома». Примечательно, что он в но-
вой роли будет непосредственным подчинен-
ным Елены Бурмистровой (и как главы «Газ-
пром экспорта», и как куратора экспортного 
блока в правлении компании). Такая ситуа-
ция явно выглядит как двойное управление.

Остальные перестановки в «Газпроме» вы-
глядят явным сохранением преемственно-
сти. Так, глава внешнеэкономического де-
партамента Павел Одеров перешел на работу 
в «Газпром нефть», одновременно заняв пост 
заместителя Елены Бурмистровой в «Газпром 
экспорте». Руководить департаментом будет 
его прежний заместитель Дмитрий Хандога, 

который непосредственно занимался ключе-
выми экспортными проектами компании по-
следних лет — газопроводами «Северный по-
ток-2» и «Турецкий поток». Кроме того, в «Газ-
проме» сменился и главный бухгалтер — вме-
сто Елены Васильевой, вышедшей на пенсию, 
был назначен ее заместитель Михаил Россеев.

Это уже третья волна ротации в «Газпроме» 
за последний год, и по ее итогам правление 
компании сменилось почти полностью. «Газ-
пром» покинули куратор экспортного блока 
Александр Медведев, чье место заняла Еле-
на Бурмистрова, и зампред по поставкам газа 
в РФ Валерий Голубев. Затем вторая — более 
масштабная — смена кадров завершилась в 
апреле 2019 года с уходом в Минфин экс-зам-
преда правления Андрея Круглова и распре-
делением ключевых полномочий между зам-
предами Олегом Аксютиным, взявшим на 
себя стратегическое развитие и формирова-
ние инвестпрограммы, и Виталием Маркело-
вым, под чей контроль перешел весь произ-
водственный блок. Впрочем, на прошлой не-
деле стало известно, что господин Маркелов 
может покинуть компанию. 

Татьяна Дятел

НПФ повернулись к «молчунам»
Участники рынка пытаются договориться о правилах переходной кампании

«Газпром» проложил новый экспортный курс
Куратором трейдинга стал Михаил Середа

Возможный альянс крупнейшего в 
РФ производителя грузовиков КамА-
За и выпускающего легковые ком-
мерческие и просто легковые авто-
мобили «Соллерса» Вадима Швецо-
ва, о котором 15 февраля сообщили 
«Ведомости», пока вызывает боль-
ше вопросов, чем дает ответов. Как 
в компаниях, так и основном акцио-
нере КамАЗа «Ростехе» содержатель-
но не комментируют даже базовую 
суть будущего сотрудничества, а она 
между тем далеко не ясна.

Самым очевидным выглядит 
предположение, что Вадим Швецов 
просто хочет продать находящийся 
не в самой лучшей форме «Соллерс». 
Но мои источники настаивают, что 
об этом речь не идет: помимо про-
чего «Ростех» проявляет мало энту-
зиазма по отношению к автобизне-
су и едва ли готов предложить инте-
ресную цену.

Версия главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова о том, что целью мо-
жет быть «создание единых центров 
компетенции в важнейших техноло-
гических переделах» и «совместное 
развитие базы поставщиков компо-
нентов», тоже вызывает сомнения. 
Сейчас синергия между КамАЗом и 
«Соллерсом» может быть только по 
базовым материалам, они работают 
в принципиально разных сегмен-
тах. Вероятна лишь некая экономия 
от совместных закупок.

Теоретически компании могли 
бы сделать общий продукт — КамАЗ 
в конце 2019 года сообщал, что дума-
ет о запуске LCV, хотя и не может по-
зволить масштабные инвестиции. 
Но для этого более жизнеспособной 
была бы синергия с Daimler — парт-
нером и акционером КамАЗа, счита-
ют мои собеседники на рынке.

Один из них полагает, что смысл 
альянса может быть в более масштаб-
ном развитии «сервисов мобильно-
сти», вокруг которых в будущем бу-
дет формироваться добавленная сто-
имость (о подобной идее упоминал 
и сам Вадим Швецов, см. „Ъ“ от 18 
июля 2019 года), затем речь пойдет о 
кооперации по компонентам, а в бо-
лее далеком будущем — по техноло-
гиям. Но и в этих рассуждениях мало 
конкретики.

Особенно странно то, что конфи-
гурацию альянса стороны собира-
ются представить лишь к концу года. 
Сам факт такого неожиданного пу-
бличного заявления от концернов, 
которые способны утаивать кота в 
мешке месяцами, может говорить в 
первую очередь о желании вызвать 
быстрый резонанс. Например, в рас-
чете на «упреждающую» финансо-
вую поддержку властей.

Говорят, что идею альянса на 
прошлой неделе представили про-
фильному вице-премьеру Юрию Бо-
рисову, который занимается авто-
промом всего месяц, но уже реша-
ет задачу стимулирования промпро-
изводства. Возможно, именно смена 
правительства создала саму возмож-
ность появления этого пока весьма 
смутного проекта — бывший кура-
тор промышленности Дмитрий Ко-
зак стремился сократить ее бюджет-
ное финансирование и особенно от-
рицательно относился к поддержке 
отдельных игроков.

правила  
игры

Сам факт неожиданно-
го публичного заявле-
ния от концернов,  
которые способны  
утаивать кота в мешке 
месяцами, может го- 
ворить о желании выз-
вать быстрый резонанс

в альянсы вызывают вопросы  
у корреспондента отдела бизнеса 

Ольги Никитиной

Алкоголь потек из социальных сетей
На площадки пришлось более 70% предложений о продаже спиртного онлайн
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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По итогам 2019 года Сбербанк 
(Украина) и Проминвестбанк 
( дочерний банк ВЭБ.РФ) полу
чили по 270 млн гривен чистой 
прибыли. Годом ранее своими 
убытками они существенно 
портили статистику местного 
регулятора. Несмотря на раз
ные стратегии и вопреки по
литическому давлению, дочер
ним банкам российских госбан
ков удалось оптимизировать 
свое присутствие на Украине. 
По мнению экспертов, они 
с  высокой вероятностью смо
гут сохранить прибыльность 
и в те кущем году. Вопрос же 
 полного ухода российских гос
банков с украинского рынка 
может  затянуться еще на два 
 года, считают собеседники „Ъ“.

Нацбанк Украины (НБУ) подвел 
итоги банковского сектора страны. 
По данным регулятора, в прошлом 
году прибыль получили 69 из 76 дей-
ствующих банков, суммарно она до-
стигла 59,6 млрд гривен ($2,3 млрд). 
Этот результат почти втрое больше, 
чем в 2018 году. При этом если годом 
ранее дочерние банки российских 
госбанков значительно ухудшили 
результат банковского сектора Укра-
ины, то по итогам 2019 года они по-
лучили прибыль. Так, чистая при-
быль Сбербанка (Украина) состави-
ла 272 млн гривен ($10,54 млн), тог-

да как годом ранее убыток превысил 
7,6 млрд гривен ($280 млн). Промин-
вестбанк (ПИБ) показал результат 
по итогам 2019 года 270 млн гривен 
($10,46 млн), притом что в 2018 го-
ду убыток достигал 3,3 млрд гривен 
($120 млн). Среди украинских банков 
они заняли соответственно 20-е и 21-
е места по прибыли.

Примечательно, что близкий ре-
зультат банки обеспечили, несмотря 
на разный подход к бизнесу. Так ПИБ 
практически весь прошлый год сво-
рачивал бизнес, оставив в итоге одно 
отделение на Украине и значительно 
сократив баланс. Акционеры банка 
планировали 6 февраля принять ре-
шение о добровольной сдаче лицен-
зии, но в последний момент переду-
мали, решив по крайне мере на неко-
торое время сохранить присутствие 
на рынке Украины (см. „Ъ“ от 7 фев-

раля). «Банк прекратил обслуживать 
физических лиц и снизил число пун-
ктов обслуживания до минимума, 
что позволит ему сконцентрировать-
ся на текущих вопросах без лишних 
издержек»,— говорит аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. Сбербанк 
сокращал бизнес на Украине умерен-
ными темпами, рассчитывая, что все 
же сможет продать стороннему инве-
стору полноценный банк. На данный 
момент Сбербанк (Украина) занима-
ет, согласно информации на его сай-
те, 12-е место по размеру активов (го-
дом ранее — 7-е место) среди всех 
украинских банков, его сеть насчи-
тывает 105 отделений.

«Если судить по данным НБУ, то, 
действительно, за прошлый год фи-
нансовые показатели банков улуч-
шились, что характерно для всего 
украинского финансового сектора. В 
основном это связано с укреплением 
гривны и стабилизацией финансово-
го рынка страны,— отмечает началь-
ник отдела инвестидей „БКС Брокер“ 
Нарек Авакян.— Однако финансовые 
показатели украинского Сбербанка 
и Проминвестбанка пока довольно 
скромные, хотя то, что итоговый ре-
зультат положительный, уже непло-
хо в нынешних условиях». Впрочем, 
о возможности продажи этих активов 
российских банков говорить не при-
ходится. По словам эксперта, слиш-
ком много рисков, и даже с очень 

большим дисконтом найти покупате-
ля будет непросто. В начале этого года 
НБУ наконец внес ясность в условия 
продажи украинских банков россий-
скими собственниками. «Я надеюсь, 
что уже всем понятно, что номиналь-
ным покупателям мы зеленый свет 
не дадим,— заявила в середине ян-
варя первый зампред НБУ Екатери-
на Рожкова.— Поэтому, если это бу-
дет международная институция, ко-
торая сможет, несмотря на санкции, 
получить разрешение Европейского 
ЦБ на сделку, тогда хорошо».

В условиях санкций продажа 
этих банков по согласованию с ЕЦБ 
— единственный цивилизованный 
способ для Украины, считает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. По его сло-
вам, в случае если бы это делалось ре-
шениями местных судов, не удалось 
бы избежать ситуации встречных 
исков с российской стороны и более 
длительных процессов по оспари-
ванию в европейских юрисдикци-
ях. Он считает, что присутствие этих 
двух банков на Украине может затя-
нуться еще на один-два года. «Учиты-
вая, что два российских банка смо-
гли избежать сдачи лицензий, а так-
же выдержать череду судебных испы-
таний, можно предположить, что и 
этот год они смогут закончить с при-
былью»,— уверен Алексей Антонов.

Ксения Дементьева

Украина пошла на пользу  
российским банкам
Их дочерние банки закончили год с прибылью

Предложение мощности 
в  Сибири не смогло покрыть 
спрос на новом конкурентном 
отборе мощности (КОМ) на 2025 
год. Генераторы подали на кон
курс меньше заявок, что приве
ло к возникновению дефици
та, пусть и символического — 
115 МВт. Изза этого цена КОМ 
в регионе поднялась выше price 
cap и достигла 303,19 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц. Теоретически 
это могло бы привести к необ
ходимости строительства но
вой генерации в Сибири, од
нако физической нехватки 
мощности в регионе нет, заве
ряют в «Системном операторе». 
Крупные промышленные по
требители называют дефицит 
«бумажным» и указывают 
на трехкратное завышение 
 резервов в системе.

«Системный оператор» (СО, ди-
спетчер энергосистемы) опубли-
ковал предварительные результа-
ты конкурентного отбора мощно-
сти (КОМ) на 2025 год. В первой це-
новой зоне (европейская часть Рос-
сии и Урал) оптового рынка цена по 
сравнению с 2024 годом вырастет на 
6%, до 193,16 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц, во второй зоне (Сибирь) — на 
8,8%, до 303,19 тыс. руб. Окончатель-
ные результаты будут опубликованы 
до 19 февраля. К участию отбора бы-
ли допущены 357 электростанций 
с суммарным объемом мощности 
200,86 ГВт.

«Системный оператор» получил 
семь заявок на участие в ценоза-
висимом потреблении объемом в 
89,6 МВт (соответствующие заявки 
на 2022–2024 годы суммарно состав-
ляли 89,4 МВт). По оценкам Николая 
Посыпанко из Vygon Consulting, это 
позволит снизить прогнозный пла-
теж за мощность на 0,7 млрд руб. При 
этом доля КОМ в общей цене мощно-
сти в 2025 году составит 33,9%, посчи-
тал Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». Остальные 66% — это различные 
надбавки, в том числе доплаты за мо-
дернизацию старых ТЭС.

• На конкурентном отборе мощно-
сти выбираются электростанции, 
которые будут получать гаранти-
рованные платежи за мощность, 
 даже если энергоблоки простаива-
ют. С 2016 года КОМ проводится 
по новой системе «эластичного 
 спроса», когда цена прямо зависит 

от предложения и его снижение при-
водит к увеличению цены. И сверху, 
и снизу цена ограничена (price cap 
и price floor). Но в 2017 году прави-
тельство, опасаясь дефицита 
в  Сибири, изменило правила: 
при  нехватке мощности цена 
КОМ может выходить за price cap.
На этом КОМ в Сибири возник де-

фицит мощности. На 2025 год ото-
брано 42,55 ГВт при минимально 
требуемом резерве в 43,29 ГВт. Таким 
образом, несмотря на 3,5 ГВт мощно-
стей, которые должны быть модер-
низированы в Сибири к 2025 году в 
рамках новой программы модерни-
зации за 71 млрд руб., генераторы 
пока не готовы покрыть максимумы 
мощности в Сибири — дефицит по 
итогам КОМ составил около 115 МВт, 
посчитал Николай Посыпанко. Из-за 
этого цена КОМ в Сибири оказалась 
выше установленного потолка при-
мерно на 1,9 тыс. руб. В европейской 
части РФ и на Урале прогнозный 
профицит предложения генерации 
сохраняется, но он снизился с теку-
щих 19 ГВт до 6,7 ГВт, отмечает экс-
перт. Как отмечают в СО, снижение 
профицита обусловлено нескольки-
ми факторами. Так, в предшествую-
щие годы фиксировался большой 
объем вводов новой генерации, а в 
2025 году новые вводы не заявлены. 
Кроме того, увеличился прогноз по-
требления мощности на 2025 год.

Если наличие дефицита в Сиби-
ри подтвердится в ежегодно утвер-
ждаемой Минэнерго схеме и про-
грамме развития Единой энергосис-
темы России, это может потребовать 
строительства новых станций в ре-
гионе, полагает Николай Посыпан-
ко. В СО „Ъ“ сообщили, что по пред-
варительной оценке физического 
дефицита мощности в Сибири не 
прогнозируется. 

В «Сообществе потребителей энер-
гии» (объединяет крупных промпо-
требителей) считают, что дефицит в 
Сибири «бумажный» и связан с трех-
кратным завышением резервов. Ре-
альный резерв в энергосистеме не 
должен превышать 8–13%, что дока-
зали исследования Сибирского от-
деления РАН, говорит представи-
тель ассоциации. По его словам, це-
на КОМ сложилась на уровне, кото-
рый позволяет поставщикам выпол-
нять модернизацию без каких-либо 
доплат и субсидий.

Полина Смертина

В Сибири обнаружили 
энергодефицит
В 2025 году предложение мощности 
в регионе не покроет спрос

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рабочая группа сформировала пе-
речень из 212 титулов, содержащий 
соответствующие участки и рабо-
ты. Там же были проставлены сроки: 
большинство работ, которые были 
запланированы на период до 2024 
года, сдвигаются самое позднее на 
2023 год. Перечень был 27 января 
одобрен на голосовании совета по-
требителей и 11 февраля вновь об-
сужден на совещании в Минэнерго 
с участием основных грузоотправи-
телей — угольщиков. По словам со-
беседника „Ъ“ в отрасли, перечень 
сформирован с учетом трехлетнего 
финплана монополии.

Однако строительный блок ОАО 
РЖД оказался не готов построить 
объекты в указанные сроки, расска-
зали „Ъ“ источники в отрасли. Рас-
хождение позиций между блоком 
движения ОАО РЖД, который заин-
тересован в скорейшем строитель-
стве с целью сдерживания падения 

погрузки и обеспечения провоза на 
Восток, и строительным блоком, ко-
торый опасается брать на себя жест-
кие обязательства, совершенно за-
кономерно, говорят они. По словам 
одного из источников „Ъ“, перечень 
был направлен первому заместите-
лю гендиректора ОАО РЖД Анато-
лию Краснощеку с просьбой прове-
сти совещание для согласования пе-
речня, в частности, с блоком строи-
тельства. Оно было назначено на 18 
февраля, затем перенесено на 26 чи-
сло. Минтранс, рассказывает дру-
гой источник „Ъ“, будет просить об 
отсрочке исполнения поручения по 
перечню до 1 марта. В Минтрансе 
комментариев не дали.

«Потребители не готовы идти 
на компромисс по перечню,— го-
ворит источник „Ъ“ среди грузоот-
правителей.— Когда в 2018 году со-
вет потребителей согласился на па-
кет предложений ОАО РЖД по по-
вышению тарифов, включающий 
в себя экспортную надбавку, повы-

шение тарифа на порожний про-
бег, сохранение целевых надбавок 
и т. д., с ОАО РЖД было заключе-
но джентльменское соглашение о 
том, что монополия выполнит все 
работы по Восточному полигону в 
полном объеме».

Подход к планированию и орга-
низации работ на БАМе и Транссибе, 
который использовался в ОАО РЖД, 
обусловил срыв сроков ввода и объ-
ективно перестал быть адекватным, 
отмечает глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Формиро-
вание перечня конкретных объек-
тов со сроками, скоординированно-
го с грузоотправителями, позволит 
повысить прозрачность процесса и 
обеспечить мониторинг исполне-
ния, говорит эксперт, но процесс со-
гласования уже позволяет выявить 
проблему, за которую ОАО РЖД не-
однократно подвергалось критике: 
недостаточную координацию между 
дирекциями.

Наталья Скорлыгина

Рельсы встали поперек пути 

В общей сложности у Минэнерго 
возникла дюжина базовых возраже-
ний к законопроекту, помимо «зна-
чительного количества замечаний 
редакционного и юридико-техниче-
ского характера, которые могут быть 
даны в рабочем порядке».

Минприроды в своем отзыве заяв-
ляет об отсутствии «очевидных целей 
и достаточных оснований» для созда-
ния такой госкорпорации, рассказы-
вает источник „Ъ“, знакомый с текс-
том письма. Предоставление госкор-
порации заявленных в законопроек-
те широких полномочий может и во-
все негативно сказаться на перспек-
тивах развития шельфа, сочли в ми-
нистерстве. Доводы Минприроды и 

Минэнерго во многом схожи. Мин-
природы считает, в частности, что «на-
деление корпорации предлагаемыми 
полномочиями будет противоречить 
принципам функционирования сис-
темы органов исполнительной влас-
ти», говорит собеседник „Ъ“. В мини-
стерствах на запрос „Ъ“ не ответили.

Проект Минвостокразвития по со-
держанию и числу затрагиваемых ас-
пектов напоминает разработанные 
в 2016 году предложения «Росгеоло-
гии». Компания тогда предлагала на-
делить ее статусом госкорпорации и 
забрать у Роснедр полномочия по ли-
цензированию, однако идея была от-
вергнута. Сейчас большинство собе-
седников „Ъ“ уверены, что и инициа-
тиву по «Росшельфу» ждет та же судь-
ба. Источник „Ъ“ в одной из нефте-

компаний признается, что идея из-
начально не воспринималась серь-
езно, учитывая предысторию появ-
ления обращения Юрия Трутнева к 
президенту РФ. По данным „Ъ“, част-
ные нефтекомпании не являлись 
инициаторами этой идеи и не мы-
слились ее бенефициарами. «Нам 
еще неизвестна структура закона, 
но понимаем, что наиболее перспек-
тивные участки уже лицензирова-
ны „Роснефтью“ и „Газпромом“. Так 
что остается под вопросом то, станут 
ли нам интересны участки, которые 
будут распределяться»,— говорил в 
интервью „Ъ“ глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов в декабре 2019 года. 

По словам главы консультацион-
ного центра «Гекон» Михаила Григо-
рьева, создание структуры для при-

влечения инвестиций в целях осво-
ения шельфа следует только привет-
ствовать. «Очевидно, что главной за-
дачей является именно работа с ин-
весторами, а не попытка выполне-
ния части функций органов власти 
и подведомственных им организа-
ций — Минприроды, Роснедр (в том 
числе „Росгеолфонда“, госкомиссии 
по запасам и центральной комиссии 
Роснедр), Росприроднадзора, „Росге-
олэкспертизы“ и других — при не-
определенном в настоящее время 
уровне знаний и компетенций пер-
сонала госкорпорации»,— отмечает 
он. По мнению эксперта, «необходи-
мо встраивание в сложившийся про-
цесс недропользования, а не проти-
вопоставление ему». 

Дмитрий Козлов

«Росшельф» топят всем миром

Недавние поправки к валют
ному регулированию, как вы
яснилось, коснулись брокер
ских счетов, открытых россий
скими гражданами в компани
яхнерезидентах. По оценкам 
юристов, поступление и списа
ние средств по таким счетам 
 возможны только в формате, 
 который определит ЦБ. Посколь
ку соответствующее ука зание 
в  силу не вступило, такие дей
ствия могут рассматриваться 
как незаконные валютные 
 операции. Впрочем, в самом 
Банке России утверждают, 
что до вступления в силу ука
зания операции можно про
водить без ограничений.

Как сообщили „Ъ“ клиенты про-
фучастников российского рынка, 
они столкнулись со сложностями в 
ведении и предоставлении отчетов 
о движении средств на счетах у за-
рубежного брокера. Дело в том, что 
в декабре 2019 года вступили в си-
лу поправки к закону «О валютном 
регулировании и валютном контр-
оле». Поправки признаны либера-
лизовать совершение валютных 
операций резидентов с использо-
ванием банковских счетов за рубе-
жом. Одновременно введен новый 
вид контроля и регулирования опе-
раций с использованием счетов, от-
крытых в иных иностранных орга-
низациях финансового рынка, то 
есть брокерских счетов и счетов до-
верительного управления. Теперь 
россиянам надо уведомлять ФНС о 
наличии таких счетов, а также о дви-
жении средств по ним.

Поскольку валютное регули-
рование по иностранным брокер-
ским счетам было принято по ана-
логии с регулированием иностран-
ных банковских счетов, оказались 
не учтены особенности брокерской 
 деятельности.

Как пояснила директор департа-
мента комплаенса и финансового 
мониторинга «Атона» Ирина Греко-
ва, с момента вступления закона в 
силу зачисление денежных средств 
на счета резидентов, открытые в ор-
ганизациях финансового рынка, и 
списание денежных средств с таких 
счетов допускаются только в случа-
ях, установленных ЦБ. Регулятор в 
ноябре прошлого года опубликовал 
проект указания, по которому такие 
операции могут выполняться рези-
дентами без ограничений. Но доку-
мент пока не вступил в силу. Как от-
метила Ирина Грекова, в случае не-
принятия указания в предложенной 
редакции есть риск привлечения ре-
зидентов к ответственности за не-
законные валютные операции (до 
100% от суммы).

Источник в крупном банке под-
твердил „Ъ“, что проблема существу-
ет. Он ожидает скорейшего вступле-
ния в силу указания ЦБ, причем важ-
но, чтобы оно распространилось на 
операции с момента вступления в 
силу закона. В ФНС не ответили „Ъ“.

Официальной статистики по ко-
личеству иностранных брокерских 
счетов россиян нет. По оценкам экс-
пертов, речь может идти о десятках и 
даже сотнях тысяч. «По нашим оцен-
кам, только через кипрских броке-
ров открыто порядка 180–200 тыс. 

счетов, в целом с учетом осталь-
ных стран речь может идти о 250–
300 тыс. счетов»,— говорит прези-
дент «Финама» Владислав Кочетков. 
По его словам, это и небольшие сче-
та форекс-компаний, и крупные сче-
та тех, кто, например, инвестирует в 
еврооблигации. В России при покуп-
ке еврооблигации и при ослаблении 
рубля можно попасть под валютную 
переоценку, то есть заплатить доход 
с рублевого роста стоимости бумаги.

Другой собеседник „Ъ“ добавляет, 
что граждане открывают счета у ино-
странных брокеров в том числе из-за 
ограничения в использовании ин-
струментов для инвестирования на 
локальном рынке. Речь идет не толь-
ко об ограничениях в рамках раз-
деления российского инвестора на 
квалифицированного и неквалифи-
цированного, но и о том, что отечест-
венное законодательство не все ин-
струменты признает ценными бума-
гами. В частности, это касается зару-
бежных фондов недвижимости REIT 
(Real Estate Investment Trust).

Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, норма-
тивный акт, определяющий слу-
чаи зачисления и списания денеж-
ных средств на иностранные счета 
(во вклады) резидентов, открытые 
в организациях финансового рын-
ка (не банках), сейчас проходит про-
цедуру госрегистрации в Минюсте. 
При этом в Банке России считают, 
что до вступления в силу норматив-
ного акта осуществлять валютные 
операции, открывать счета и прово-
дить операции по счетам можно без 
 ограничений.

Полина Смородская

Зачисление в зону риска
Брокерские счета, открытые у нерезидентов,  
остались без регулирования

542 миллиона  
гривен
составила совокупная 
чистая прибыль 
Сбербанка Украины  
и Проминвестбанка  
по итогам 2019 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Подготовлен новый законопро-
ект о регулировании в РФ боль-
ших данных, предполагающий 
наделение Роскомнадзора пол-
номочиями по ведению реестра 
их операторов. Предыдущий ва-
риант, внесенный осенью 2018 
года, был отозван после критики 
участников рынка. Они высту-
пают и против нынешнего доку-
мента, утверждая, что лучшим 
инструментом для сегмента 
 будет саморегулирование.

Минкомсвязь опубликовала зако-
нопроект с поправками к закон «Об 
информации», предусматривающий 
введение понятий «большие дан-
ные», «оператор больших данных» и 
«обработка больших данных». Доку-
мент предполагает, что принципы об-
работки данных и обязанности опера-
торов установит правительство, а Ро-
скомнадзор создаст и будет вести ре-
естр таких операторов. Проект подго-
товлен по поручению президента по 
итогам послания Федеральному со-
бранию, после согласования его пла-
нируется внести в правительство, по-
яснили в Минкомсвязи.

Правительство и Госдума должны 
подготовить изменения в законода-
тельство, направленные на «обеспече-
ние регулирования оборота больших 
объемов данных с учетом необходи-
мости защиты прав и свобод человека 
и гражданина при обработке его пер-
сональных данных», следует из ин-
формации на сайте Кремля.

Ввести определение и регулирова-
ние больших данных уже предлагал 
законопроект депутата Госдумы от 
«Единой России» Михаила Романова в 
октябре 2018 года. Тогда инициативу 
раскритиковали участники рынка, 
документ вернули на доработку. Го-
сподин Романов сообщил „Ъ“, что 
продолжает работу над ним, но также 
готов представить идеи для поправок 
к законопроекту Минкомсвязи, если 
он будет принят в первом чтении. «Та-
кая значимая тема, как большие дан-
ные, должна быть под контролем го-
сударства»,— уверен депутат.

Собственные идеи по регулирова-
нию рынка больших данных предла-
гали АНО «Цифровая экономика», 
Фонд развития интернет-инициатив, 
а также Институт развития интернета 
и Ассоциация больших данных (АБД; 
объединяет «Яндекс», Mail.ru Group, 
Сбербанк, Газпромбанк, «МегаФон», 
«Ростелеком» и др.). Последние разра-
ботали кодекс этики использования 
данных, подписанный рядом участ-
ников рынка в декабре 2019 года. До-
кумент должен стать основой для са-
морегулирования рынка. По итогам 
2018 года он оценивался в России в 
45 млрд руб., к 2024 году при базовом 
сценарии отрасль вырастет на 100 мл-
рд руб. в год, говорила ТАСС руково-
дитель стратегического комитета 
АБД, управляющий директор Sber-
data Мария Поликанова.

Закрепление единого определе-
ния больших данных нецелесообраз-

но, их разнообразие слишком вели-
ко, уверена президент АБД, член сове-
та директоров «МегаФона» Анна Сере-
бряникова. В АБД уверены, что разви-
тию рынка и защите интересов гра-
ждан будет больше способствовать за-
конопроект о порядке обезличива-
ния данных. Под определение опера-
тора больших данных в предложен-
ной редакции попадает «любой чело-
век, который обрабатывает любую 
информацию», поддерживает сомне-
ния директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-
тернета Ирина Левова.

«В настоящей редакции законо-
проект создает основания для не-
равных правовых условий для рос-
сийских и иностранных технологи-
ческих компаний и дает преферен-
ции иностранным игрокам»,— до-
бавляют в «Яндексе». Проект нужда-
ется в подробном обсуждении и 
проработке участниками рынка и 
экспертами, подчеркивают в МТС. 
Главный аналитик Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций Карен Казарян отмечает, что до-
кумент дает новые довольно мас-
штабные полномочия Роскомнадзо-
ру, что потребует среди прочего до-
полнительных затрат бюджета. Го-
спожа Серебряникова полагает, что 
эффективной альтернативой го-
сконтролю в области больших дан-
ных и искусственного интеллекта 
будет саморегулирование.

Дмитрий Шестоперов

Чиновники пришли  
за большими данными
Государство вернулось к идее регулирования сегмента «Яндекс» договорился о пред-

установке своего браузера на но-
утбуки второго крупнейшего их 
поставщика в России Asus. Парт-
нерство нужно «Яндексу», чтобы 
укрепить долю в поиске на фоне 
снижения доходов от рекламной 
сети, считают эксперты. С 1 ию-
ля 2021 года предустановка по-
добных российских сервисов 
на компьютеры и ноутбуки 
 станет обязательной.

Тайваньский производитель ноут-
буков Asus и «Яндекс» договорились, 
что «Яндекс.Браузер» будет предуста-
новлен на всех новых ноутбуках вен-
дора в России, СНГ, Абхазии и Грузии, 
сообщил „Ъ“ представитель Asus Ки-
рилл Погорелов и подтвердили в «Ян-
дексе». По словам господина Погоре-
лова, первая партия уже поступила в 
продажу. Всего в ближайший год пла-
нируется выпустить около 660 тыс. 
ноутбуков с браузером «Яндекса». При 
необходимости пользователь может 
его удалить.

• Asus входит в четверку мировых 
производителей компьютеров (дан-
ные GfK). В России на него приходится 
более 20% продаж. По оценке «М.Ви-
део—Эльдорадо», Asus занимает вто-
рое место в продажах ноутбуков по-
сле Lenovo, опережая HP, Acer и Apple. 
Вместе они занимают 90% рынка, 
объем которого в 2019 году, по дан-
ным ритейлера, составил около 
2,4 млн устройств на 90,4 млрд руб. 
Это меньше на 13% в штуках и 6% 
в деньгах, чем в 2018 году, хотя сред-
ний чек вырос на 8%, до 38 тыс. руб.

Asus — не первый партнер «Ян-
декса» на рынке ноутбуков. Уже не-
сколько лет его браузер для РФ пред-
устанавливает и Acer, уточнил глава 
компании в России Дмитрий Крав-
ченко. Lenovo в ближайшее время не 
планирует передустанавливать на 
ноутбуки и компьютеры сторонние 
сервисы, сообщил гендиректор ее 
российского представительства 
Александр Катаев.

Пока в России не вступил в силу 
закон об установке отечественных 
программ, предустановка «Яндекс.
Браузера» происходит на коммерче-
ской основе, поясняет аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. «Договоренности с Asus по-
зволят „Яндексу“ сохранить доми-
нирующую долю в поиске на деск-
топах, но затраты компании на про-
движение поиска растут, а доходы 
от рекламы на собственном сайте и 
площадках партнеров сокращают-
ся»,— добавил он.

Оценки доли «Яндекса» в поиске 
разнятся.  По данным сервиса 
Statcounter, доля компании в пои-
ске на компьютерах в России в янва-
ре 2020 года составила 47,6%, Google 
— 48,2%. «Яндекс.Радар» дает другие 
цифры: 68,7% и 25,95% соответст-
венно. По итогам 2019 года общая 
выручка «Яндекса» от продаж ин-
тернет-рекламы увеличилась на 
16%, до 34,3 млрд руб., а выручка от 
продаж рекламы на сайтах реклам-
ной сети снизилась на 5%, до 6,7 мл-
рд руб., следует из годового отчета 
компании.

На продажи устройств предуста-
новленные сервисы серьезно не вли-
яют: если пользователю нужны кон-
кретные приложения, он сам их 
установит, считает глава направле-
ния «Ноутбуки и ПК» «Марвел-Ди-
стрибуции» Андрей Латышев. Поэто-
му в отсутствие выплат разработчи-
ка для производителей коммерче-
ски обоснованной необходимости 
устанавливать сервисы нет, утвер-
ждает он: как правило, это лишние 
затраты, увеличение сроков произ-
водства и штата сотрудников.

Закон об обязательной предуста-
новке отечественных приложений 
на смартфоны, компьютеры и Smart 
TV вступит в силу в РФ c 1 июля 2020 
года. Предполагается, что отноше-
ния в его рамках будут строиться на 
основании гражданско-правового 
договора, то есть смогут оставаться 
коммерческими. Федеральная анти-
монопольная служба подготовила 
проект постановления правительст-
ва, по которому российские поиск, 
карты и антивирус, а также аудио-
визуальные сервисы на компьюте-
рах и Smart TV должны появиться 
уже с 1 июля 2021 года, а не с 1 июля 
2022-го, как обсуждалось раньше, 
сообщал „Ъ“ 14 февраля. Также к 
приложениям для предваритель-
ной установки предлагается ввести 
требование о популярности, в соот-
ветствии с которым у них должно 
быть не менее 100 тыс. скачиваний 
и не менее 100 тыс. уникальных 
пользователей в месяц.

Юлия Тишина

«Яндекс» раскрыл ноутбуки
Asus начнет предустанавливать российский браузер

Запланированные на лето этого 
года в Санкт-Петербурге матчи 
чемпионата Европы по футболу 
(Евро-2020) уже спровоцирова-
ли рост заявленной стоимости 
размещения в гостиницах в два-
три раза. Высокий тариф помо-
жет отельерам заработать даже 
в условиях снижения загрузки: 
консультанты ждут, что из-за за-
мещения туристического спро-
са фанатами отельеры могут 
 потерять до четверти гостей.

На период проведения матчей 
Евро-2020 в Санкт-Петербурге наи-
более выраженный рост заявлен-
ной стоимости пока демонстриру-
ют отели высокого ценового сегмен-
та, свидетельствуют данные CBRE. 
Средние цены на номера на даты 
проведения игр группового этапа 
(13–17 июня) сейчас составляет 
38,7 тыс. руб. в сутки — это на 205% 
выше значение за аналогичный пе-
риод 2019 года. Во время игры чет-
вертьфинала (3 июля) средняя стои-
мость размещения в гостиницах вы-
сокого ценового сегмента вырастет 
на 163%, до 33,4 тыс. руб. Заявлен-
ные цены люксовых отелей, по 
оценкам CBRE, во время группового 
этапа на 163% выше (61,7 тыс. руб.), 
чем годом ранее, четвертьфинала — 
на 172% (63,9 тыс. руб.). Наименее 
выраженный рост пока показывают 
средства размещения, относящиеся 
к средней ценовой категории. На 

период июньских матчей они под-
няли цены на 134% (21,1 тыс. руб.), 
июльского — на 111% (19 тыс. руб.).

Чемпионат будет проходить с 12 
июня по 12 июля в 12 городах Евро-
пы. В Петербурге рост тарифов на 
размещение окажется менее выра-
женным, чем в Баку, где также 
пройдут матчи: там гостиницы 
среднего ценового сегмента подо-
рожают сразу на 467% в период про-
ведения матчей группового этапа и 
на 424% во время четвертьфинала. 
Старший консультант направления 
индустрии гостеприимства CBRE 
Анна Тертычная объясняет, что во 
время группового этапа рост пока 
выглядит более выраженным за 
счет того, что участники этих мат-
чей уже известны. Команды, играю-
щие в четвертьфинале, будут опре-
делены позднее.

Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова напоминает, что 
рост цен на размещение в России в 
период массовых мероприятий регу-
лируется постановлениями прави-
тельства. Так, на время чемпионата 
самые дорогие номера в люксовых 
отелях Санкт-Петербурга не могут 
продаваться дороже 525 тыс. руб. в 
сутки, а стоимость номера в катего-
рии три звезды ограничена 30 тыс. 
руб. за ночь. Регулируемый период 
продлится с 3 июня по 13 июля.

Руководитель направления го-
стиничного бизнеса JLL Яна Уханова 

ждет существенного снижения за-
грузки отелей в Петербурге в июне и 
менее выраженного — в июле. Так, 
по ее мнению, гостиницы высоких 
ценовых сегментов могут потерять 
10–15 процентных пунктов (п. п), 
более демократичных — 20–25 п. п. 
Замдиректора департамента кон-
салтинга Colliers International в 
Санкт-Петербурге Евгения Тучкова 
пока делает осторожные прогнозы: 
средняя загрузка в июне может опу-
ститься лишь на 2–3 п. п, до 82%. Ле-
том 2018 года петербургские отелье-
ры во время проведения матчей 
чемпионата мира по футболу лиши-
лись классических туристов и 
столкнулись с падением загрузки 
своих объектов.

Впрочем, по мнению госпожи 
Ухановой, снижение загрузки в пер-
вые месяцы лета в любом случае бу-
дет компенсировано за счет высоко-
го тарифа, удержать который в июне 
отельерам также поможет ПМЭФ. По 
прогнозам Cushman & Wakefield, 
средняя стоимость сделанных бро-
нирований в итоге будет на 15–20% 
выше, чем годом ранее. Тем не менее 
многие участники гостиничного 
рынка все же решили застраховать 
свои риски. По оценкам CBRE на пе-
риод Евро-2020, 35–40% отелей 
Санкт-Петербурга установили мини-
мальный срок проживания для го-
стей две-три ночи.

Александра Мерцалова

Болельщики доплатят отельерам
Тарифы в гостиницах во время Евро-2020 выросли

«Дон-строй» вышел из проекта по освоению пром-
зоны «Калошино». Предполагалось, что девелопер 
построит на 15 га около 1 млн кв. м недвижимо-
сти. Теперь структуры ВТБ, которым принадлежит 
участок, ведут переговоры о продаже площадки 
другим девелоперам. Застройка промзоны на вос-
токе Москвы могла стать первым крупным проек-
том в сегменте комфорткласса для «Дон-строя», 
строящего в основном жилье бизнес-класса.

По данным двух источников „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти, структуры ВТБ ведут переговоры о продаже 15 га в 
промзоне «Калошино» на востоке Москвы. Среди возмож-
ных претендентов — группы ПИК и «Гранель». Ранее пред-
полагалось, что на площадке появится жилой комплекс от 
контролируемой структурами ВТБ компании «Дон-строй».

В «Дон-строе» сообщили „Ъ“, что площадка в «Калоши-
но» не принадлежала компании. Она изучала возмож-
ность реализации проекта на участке в качестве fee-деве-
лопера, однако решила «направить ресурсы на развитие 
других площадок», добавили в «Дон-строе». В ВТБ не от-
ветили на запрос. В группах «Гранель» и ПИК отказались 
от комментариев.

Участок в «Калошино» исходно принадлежал «Мосме-
трострою». Компания была крупнейшим подрядчиком 
по строительству метро в Москве, ее контролировали 
Искандер Махмудов и Андрей Бокарев. В 2016 году в ка-
питал вошел кредитор в лице ВТБ, с которым в итоге до-
говорились о реструктуризации долга путем передачи 
непрофильных активов, в том числе земельных участ-
ков (сам «Мосметрострой» осенью 2019 года перешел под 
контроль мэрии Москвы).

В конце 2016 года аффилированное с «Дон-строем» 
ООО «К-Девелопмент» согласовало проект планировки 
территории «Калошино». В Москомстройинвесте уточ-

нили, что в июле 2018 года также вышло постановление 
правительства Москвы, которое предполагало на участ-
ке строительство около 1 млн кв. м недвижимости, из 
них около 600 тыс. кв. м составит жилье.

Партнер Colliers International Владимир Сергунин 
оценивает стоимость участка в 13–15 млрд руб. На реали-
зацию проекта потребуется шесть-восемь лет при объе-
ме инвестиций около 60–70 млрд руб. и потенциальной 
выручке застройщика около 100–120 млрд руб., подсчи-
тал консультант. По его словам, ВТБ может быть выгод-
нее продать проект, поскольку для «Дон-строя» это слиш-
ком большой объем в непрофильном сегменте.

С ним согласны и два других собеседника „Ъ“: они от-
мечают, что структурам ВТБ проще получить документы 
и затем продать площадку, чем заниматься строительст-
вом, к тому же с большим количеством социальной ин-
фраструктуры. Сейчас у «Дон-строя» заявлено два проек-
та в комфортклассе, это комплексы Fresh на Ореховом 
бульваре на юге Москвы и «Огни» в Раменках. Всего деве-
лопер строит восемь жилых комплексов на 531 тыс. кв. м 
недвижимости, это пятый показатель среди московских 
застройщиков.

В Knight Frank отмечают, что девелопера в «Калошино» 
ждут и другие сложности при реализации проекта: райо-
ны со сложившейся жилой застройкой и инфраструктур-
ные объекты расположены на удалении от площадки, а 
станции Московского метрополитена и МЦК находятся в 
1 км. Кроме того, в районе Метрогородок и соседних уже 
ведутся первичные продажи в шести жилых комплексах 
комфорткласса, а объем предложения оценивается в 
63 тыс. кв. м. Средняя стоимость жилья составляет 186 тыс. 
руб. за 1 кв. м, уточнила директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Ольга Широкова.

Елизавета Макарова

«Дон-строй» вышел из промзоны
Девелопер не будет застраивать «Калошино»

Стилистика кода, задействованно-
го в цепочке вредоносной активно-
сти, очень похожа на ту, что использу-
ет русскоговорящая хакерская груп-
пировка Silence, специализирующая-
ся на банках, отметил господин Залев-
ский. Таким образом, либо Silence ос-
ваивает новую отрасль, либо появи-
лась новая группировка, которая 
удачно имитирует ее код.

Наблюдаемые сейчас атаки на 
энергетику выглядят как предприни-
маемые Silence, но утверждать это 
нельзя, согласен технический дирек-
тор Trend Micro в России и СНГ Миха-
ил Кондрашин. В Group-IB считают, 
что имеющихся фактов об атаке пока 
недостаточно, чтобы утверждать, что 
это новый инструмент группы Si len-
ce. В «Лаборатории Касперского» так-
же не подтвердили связь атаки с этой 
группировкой.

В Group-IB сообщили, что фикси-
ровали эту атаку в банковской сфере. 
Там прогнозируют, что в 2020 году 
компании из сферы энергетики, на-
ряду с финансовым сектором и теле-
комом, останутся «главными мише-
нями для киберпреступных групп», 
при этом развитие атак на их сети 

пойдет через управляющие компа-
нии. Энергетический сектор — один 
из самых атакуемых в последнее вре-
мя, подтверждает руководитель на-
правления аналитики и спецпроек-
тов группы InfoWatch Андрей Ар-
сентьев, объясняя это тем, что ком-
пании из этой сферы обладают цен-
ной информацией об объектах кри-
тической инфраструктуры, что «при-
влекает внимание политически мо-
тивированных группировок, в том 

числе нацеленных на диверсии». Он 
отмечает, что атаки с использовани-
ем стеганографии, то есть вредонос-
ного кода, зашифрованного в кар-
тинке, «довольно экзотичны» и ши-
рокомасштабного их применения, 
скорее всего, удастся избежать, так 
как хороших специалистов по стега-
нографии в мире немного. 

При этом, используя популярные 
внешние сервисы, злоумышленники 
надеются обойти некоторые традици-
онные средства защиты, опирающие-
ся на черные списки и репутацию ин-
тернет-ресурсов, объясняет руководи-
тель Kaspersky ICS CERT Евгений Гон-
чаров. Кроме того, использование пу-
бличных ресурсов не требует от злоу-
мышленников затрат на создание се-
тевой инфраструктуры, необходимой 
для промежуточных этапов атаки, до-
бавляет ведущий специалист группы 
исследования киберугроз PT Expert 
Security Center Positive Technologies 
Денис Кувшинов. Ключевым моти-
вом атакующих он считает промыш-
ленный шпионаж, а в некоторых слу-
чаях и воздействие на инфраструкту-
ру, так как «энергетика обеспечивает 
жизнедеятельность городов».

Юлия Степанова,  
Полина Смертина

Энергетику бьет кодом
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Около 50% писем,  
которые получают  
наши сотрудники,  

это спам, в том числе 
попытки фишинга

— Станислав Кузнецов,
зампред правления Сбербанка,  

«РИА Новости», 21 января
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В петербургском ЦВЗ «Манеж» проходит  
масштабная выставка «Лаборатория Будущего.  
Кинетическое искусство в России»

В Западном крыле Новой Тре
тьяковки открылась выставка 
«Дар Марата» — подборка про
изведений современных рос
сийских и ближнезарубежных 
художников, подаренных му
зею галеристом и культуртреге
ром Маратом Гельманом. Игорь 
 Гребельников считает, что это 
лучшая возможность познако
миться с искусством девяностых 
и нулевых, заряженным надеж
дой, свободой и страстью.

 М арат Гельман передал в 
дар Третьяковке 44 произведения, 
а если учесть, что некоторые из них 
представляют собой серии работ, 
то общее число поступивших еди-
ниц хранения переваливает за семь-
десят, включая огромную инстал-
ляцию Ильи и Эмилии Кабаковых 
«Игра в теннис» (1996). Под нее гото-
вят специальный зал, который от-
кроется только в июне: иначе неку-
да вместить теннисный корт в нату-
ральную величину с установленны-
ми по его периметру видеомони-
торами, на которых обменивают-
ся подачами Кабаков и философ Бо-
рис Гройс. На самом деле это поеди-
нок интеллектуалов, рассуждающих 
о роли животных в истории цивили-
зации,— фрагменты их беседы выве-
дены мелом на черных досках, вися-
щих рядом с мониторами.

Но и в отсутствие этой инсталля-
ции, впервые показанной в год пре-
зидентских выборов, на которых по-
бедил заядлый теннисист Борис Ель-
цин, выставка производит неожи-
данно сильное впечатление. Оказы-
вается, то, что происходило в искус-
стве в девяностые и даже нулевые 
годы (большинство выставленных 
произведений создано в это вре-
мя),— это было очень, очень давно.

Ну мыслимо ли сейчас художни-
ку явиться на Красную площадь с ог-
ромным банером «Суета сует», похо-
жим на светящееся электронное та-
бло, которое бы полностью прикры-
вало имя Ленина на Мавзолее? Или 
с шимпанзе из Московского зоопар-
ка, которого обучили обращению 
с фотокамерой и теперь науськивают 
снимать кремлевские башни? (Тут 

бы не только сбежались сотрудники 
ФСО, но и защитники животных под-
няли бы стон.) Эти проекты были осу-
ществлены галереей Марата Гельма-
на и художниками Виталием Кома-
ром и Александром Меламидом со-
ответственно в 1992 и 1998 годах.

А перенести действо росписей 
Джотто из падуанской Капеллы дель 
Арена — сцены жития святых, Бого-
родицы и Христа — в санаторий для 
больных туберкулезом, уподобив 
стерильное больничное простран-
ство сакральному, как в серии фото-
коллажей Арсена Савадова «Under-
ground 1–7» (2000)? А явиться на свет-
скую вечеринку в образе Валенти-
ны Матвиенко, тогда еще губерна-
тора Санкт-Петербурга, и важно по-
зировать на фоне туалетных каби-
нок? Владиславу Мамышеву-Монро 
в 2005 году это вполне сошло с рук.

В 90-е годы Марат Гельман создал 
своей галерее скандальную репута-
цию: не только тем, что продвигае-
мое им искусство получало медий-
ный резонанс, но и вообще тем, что 
искусством объявлялось, казалось 
бы, заведомое хулиганство. Вспом-
нить хотя бы первый «собачий» пер-
форманс Олега Кулика, который го-
лым, в ошейнике лаял, бросался 

на посетителей, кусал их, охраняя 
вход в галерею (1994). Или Алексан-
дра Бренера в трусах и боксерских 
перчатках, который, подпрыгивая 
на Лобном месте, вызывал Ельци-
на на поединок (1995). Этой раско-
ванности галеристов и художников 
в их порыве отстаивать автоном-
ность искусства и свободу самовыра-
жения ох как не хватает нынешнему 
времени, когда, скажем, даже внесе-
ние поправок в Конституцию оста-
ется без художественной реакции. 
То есть спустя положенные годы му-
зеям об этом периоде российской 
истории просто нечего будет вспом-
нить: не выставлять же в витринах 
открытые письма ученых и учите-
лей и фейсбучные посты?

Но далеко не только скандально-
стью или политической ангажиро-
ванностью исчерпывалась деятель-
ность галереи Гельмана. Его стара-
ниями московская арт-сцена, где 
доминировало концептуальное 
искусство, дополнилась выставка-
ми художников так называемой 
южнорусской волны (с юга России 
и Украины), а также из стран Сред-
ней Азии. Опять-таки другие време-
на — сейчас украинские художни-
ки предпочитают выставляться у се-
бя, а страны Средней Азии в основ-
ном ассоциируются у нас с дешевой 
рабочей силой.

Удивительно, но благодаря ра-
ботам этих художников «с перифе-
рии» нынешняя выставка смотрит-

ся не просто заполнением лакун 
в коллекции Третьяковки, а заяв-
кой на кураторский поход, откли-
кающийся на глобальную пробле-
матику. Стопка матрасов, изобража-
ющих флаги разных стран, сшитые 
в технике печворк (узбекский худож-
ник Саид Атабеков),— чем не мону-
мент эпохе мигрантского кризиса? 
Чучело орлана с государственной эм-
блемы США, будто выпорхнувшее 
из ниши в форме нашего двуглаво-
го орла (Юрий Шабельников),— чем 
не символ новой холодной войны? 
Фотография двух азиатов, целящих-
ся друг в друга зажатыми во ртах пи-
столетами (казах Ербол Мельдибе-
ков),— чем не образ «азиатской угро-
зы», который эксплуатирует Запад? 
Словом, не одной ностальгией вы-
ставка сильна, и проживающий по-
следние годы в Черногории Марат 
Гельман напомнил Москве о себе, ка-
жется, в подходящий момент.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Марат Гельман поддал дару
«Дар Марата» в Новой Третьяковке

В Москве прошли гастроли 
Fashion Freak Show Жана Поля 
Готье —  представления, в кото
ром с показом мод сочетается 
театрализованное ревю. Сцени
ческий автопортрет модельера 
оценила Ольга  Михайловская.

 На самом деле Fashion 
Freak Show — странный и совсем 
особый жанр, по сути придуманный 
самим Готье, дизайнером, совершив-
шим революцию в буржуазной фран-
цузской моде 1980-х, за что его и при-
нято называть enfant terrible. Впро-
чем, это всего лишь дурацкое клише, 
потому что он, конечно, не просто 
мальчиш-плохиш, разрушающий 
все на своем пути, а именно перво-
проходец. Именно ему мы обязаны 
стиранию всех и всяческих границ 
в моде конца ХХ века — границ муж-

ского и женского, высокого и низко-
го, прекрасного и ужасного, баналь-
ного и уникального. И шоу, задуман-
ное как биография Готье, дизайнера 
и человека, показывает все это очень 
наглядно. 

Сам жанр биографического шоу 
себя столько раз скомпрометировал, 
что от него обычно не ждешь ничего 
мало-мальски достойного, но здесь 
другой случай. Любимая бабушка, 
которая разрешала играть с ее кор-
сетами, плюшевые мишки, на кото-
рых, собственно, и были сшиты пер-
вые реплики тех самых корсетов; 
безумные ночи в парижских ночных 
клубах, первые шоу в угаре 1970-х, 
смерть от СПИДа человека, который 
стал любовью всей жизни; школь-
ная училка и карикатурная Анна 
Винтур как наследница той самой 
училки, воображаемый диалог с аб-
солютным антиподом Готье, покой-
ным «великим Карлом»,— все сло-
жилось в идеально остроумное, лег-
ко и крепко сработанное представ-

ление. В основном благодаря отлич-
ному чувству юмора самого Готье, ко-
торый даже о личной трагедии пове-
ствует совсем без пафоса, а призы-
вы к борьбе со СПИДом оборачива-
ет в блистательные шутки. Если доба-
вить к этому великолепных танцов-
щиков, ироничную хореографию, 
изумительную сценографию, в кото-
рой отлично сосуществуют и взаимо-
действуют видео и реальная сцена, 
ну и, разумеется, вещи Готье разных 
лет плюс те, что созданы «по моти-
вам» специально для шоу, то получа-
ется, казалось бы, идеальный проект.

Но в том и дело, что сам Готье 
не терпит ничего идеального: оно 
не кажется ему живым и настоящим. 
Поэтому он так любит фриков и в фи-
нале обращается к зрителям со сло-
вами о том, что, мол, мы все с вами 

фрики, тем и прекрасны. Поэтому 
прощаешь организаторам и адский 
зал МДМ, фойе которого напоминает 
дорогой крематорий, а вся обстано-
вочка — гремучие девяностые. Зал 
этот ревел от восторга, и, возможно, 
даже сам Готье с его любовью к китчу 
и умением превращать вульгарность 
в стиль ничего против не имел.

Как бы то ни было, шоу тем време-
нем отправилось дальше в мировое 
турне, а тем, кто его пропустил, и всем 
тем, кому интересен Готье, на мой 
взгляд, срочно нужно идти смотреть 
документальный фильм, который 
в нашем прокате называется поче-
му-то «Жан Поль Готье, с любовью» 
а на самом деле — «Jean Paul Gaulti-
er: Freak and Chic». Снят он, собствен-
но, для того, чтобы показать, как шла 
работа над самим шоу, но получился 
не только об этом. В фильме по понят-
ным причинам намного больше пря-
мой речи самого Готье, а это, особенно 
учитывая его абсолютно неформаль-
ную манеру общения даже перед ка-
мерой, дорогого стоит. Ну и, разуме-
ется, процесс подготовки подобного 
шоу — зрелище завораживающее.

И фильм, и шоу с поразительной 
ясностью показывают истинную ве-
личину Готье-дизайнера. Дизайне-
ра, не просто одевшего мужчин в юб-
ки и платья, а взрослых женщин — 
в детские ползунки, превративше-
го корсет в полноценную одежду, 
а тельняшку — в вечернее платье, 
дизайнера, воспевшего одежды ха-
сидов и эскимосов, цыган и славян, 
перестройку и гласность, выпустив-
шего на подиум людей всех рас, воз-
растов и телосложений. Дизайнера, 
который не просто сумел разглядеть 
красивое в уродливом, но и сумел 
превратить его в объект восхище-
ния. И, что немаловажно, дизайне-
ра, который все это сделал в далекие 
1980–1990-е, задолго до всего этого 
феминистского официоза истериче-
ских призывов к diversity и гендер-
ному равноправию. А вот за «куль-
турную апроприацию» ему сегодня 
точно досталось бы. Вот только, уве-
рена, извиняться он ни за что не ста-
нет. Лучше сделает еще одно freak 
show всем нам на радость.

ШОУ МОДА

Человек с неограниченными 
всевозможностями 
Жан Поль Готье показал в Москве собственное шоу

Н Е К Р О Л О Г

На 83м году жизни умер са
мый значительный режиссер 
не только грузинской новой вол
ны, но и всего грузинского кино 
Георгий Шенгелая, самый ради
кальный певец Грузии и самый 
радикальный ее критик.

Грузинское кино — одна большая 
семья, и это не метафора. Георгий 
Шенгелая и его старший брат, тоже за-
мечательный режиссер Эльдар Шенге-
лая — дети основоположника грузин-
ского советского кино Николая Шенге-
лая и божественной актрисы Нато Вач-
надзе. Брак с актрисой Софико Чиауре-
ли породнил Георгия с отцом киноста-
линианы Михаилом Чиаурели и его 
женой, еще одной кинодивой Вери-
ко Анджапаридзе, и ее племянником 
Георгием Данелией. Уникальный слу-
чай, когда семейственность — сино-
ним цветения несхожих, но равнове-
ликих талантов.

Шенгелая — талант мучитель-
но раздвоенный, то отчаянно злой, 
то нежный до патоки. Эта раздвоен-
ность — сюжет первого же его филь-
ма, 42-минутной «Алавердобы» (1962), 
только на первый взгляд умещаю-
щейся в линейку антиклерикальных 
хрущевских фильмов. Типично от-
тепельный журналист отправлялся 
на древний религиозный праздник 
Алавердоба у храма в Алазанской до-
лине, чтобы, патетически выражаясь, 
определиться со своей национальной 
идентичностью. Идентичность обора-
чивалась несовместными сторонами. 
То торжественным ночным бдением 
патриархальных крестьян, то тупым 
дневным кутежом шоферов и торга-
шей, пошлым экстазом столичной ин-
теллигенции, приехавшей «припасть 
к корням». То «бессмысленностью, ра-
зобщенностью, танцем без музыки», 
вызывающим желание взбудоражить 
самодовольную толпу хулиганской 
выходкой, то величием храма и при-
роды, которое не в состоянии унизить 
человеческое свинство.

В «Алавердобе» прозвучали слова, 
ключевые для творчества Шенгелая: 
гуляк, пляшущих даже в стенах хра-
ма, герой назвал «теми, кто не может 
выйти из роли». Следующие трид-
цать лет Георгий Шенгелая то пы-
тался — безумно успешно — «вой-
ти в роль» карнавального грузина, 
то с отвращением ее отвергнуть.

В своей первой ипостаси автор 
баллады о благородном разбойнике 
«Он убивать не хотел» (1966), биогра-
фического лубка «Пиросмани» (1969) 
и первого в СССР мюзикла, сделанно-
го по голливудским стандартам, «Ме-
лодии Верийского квартала» (1973) за-
воевал всесоюзную любовь, воплотив 
туристические, умилительные, почти 
пошлые стереотипы Грузии. Сходили 
с холстов кутилы-князья Пиросмани, 
сам художник скорбно угасал в благо-

родной нищете, пели, плясали, шутя 
побеждали безобидных сильных ми-
ра сего тифлисские прачки, извозчи-
ки и кинто. Верными сообщниками 
режиссера в строительстве сказочной 
Грузии были неотразимые Софико Чи-
аурели, Вахтанг Кикабидзе и Ия Ни-
нидзе, справедливо прозванная после 
«Мелодий» «советской Одри Хепберн».

Но что-то случилось, и Шенге-
лая, не считая проходной «Девуш-
ки со швейной машинкой» (1980), за-
молчал на двенадцать лет. После па-
узы явился другой — «вышедший 
из роли» — Шенгелая, автор сумрач-
ных шедевров «Путешествие моло-
дого композитора» (1985) и «Хареба 
и Гоги» (1987).

Их действие разыгрывалось в Гру-
зии, выжженной «белым террором» 
после разгрома революции 1905 го-
да. Наивного композитора Нинушу, 
отправившегося в горы собирать на-
родные мелодии, не то что принима-
ли за эмиссара подполья, а усилиями 
местных «бесов», бескорыстных и тем 
более страшных провокаторов, бук-
вально впихивали на эту роль. А ры-
царственный Хареба, управляющий 
княжеским имением, по воле обсто-
ятельств становился на пару с безмоз-
глым богатырем Гоги главарем шайки 
полубандитов, полуповстанцев. Исто-
рии, которые должны были стать геро-
ическими балладами, обернулись каф-
кианскими притчами о смертоносном 
самолюбовании и самодовольстве.

Статичные планы, на которых 
Шенгелая уже строил «Пиросмани», 
придавали горчайшей националь-
ной самокритике особую жуть. Ти-
хого извозчика, родного брата героя 
Кикабидзе из «Мелодий», революци-
онеры принуждали стрелять по лю-
дям. Обаятельные бахвалы и кути-
лы оборачивались смертельно опас-
ными провокаторами. Веселые кня-
зья — тиранами. Благородные раз-
бойники некрасиво убивали и столь 
же некрасиво умирали под «Сули-
ко», выплевывая на мостовые Тела-
ви и горные снега сгустки крови.

Легко догадаться, что Шенгелая 
при режиме Гамсахурдии оказался 
среди врагов нации, которую, как ни-
кто, любил и которой, как никто, пы-
тался раскрыть глаза. И свой послед-
ний значительный фильм «Смерть 
Орфея» (1996; после этого режиссер за-
нялся виноделием и созданием «Гру-
зинской партии лозы — вместе с Рос-
сией») посвятил именно советской 
грузинской интеллигенции, поги-
бающей в безнадежном противосто-
янии с националистами и их родны-
ми братьями-бандитами. Шенгелая 
оказался «пророком в своем отечест-
ве». С точки зрения сегодняшнего дня 
и «Путешествие молодого композито-
ра», и «Хареба и Гоги» нечто большее, 
чем фильмы: отчаянные предвиде-
ния подступающей к Грузии беды.

Михаил Трофименков

Раздвоенно-
грузинская дорога
Умер Георгий Шенгелая

Искусство, которое 
 собирал Марат Гельман, 
в сегодняшнем обществен
ном климате часто кажется 
уже невообразимым 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Пестрое шоу отлично 
 продемонстрировало 
 умение Готье превращать 
китч и вульгарность в стиль 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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«Вашингтон» Александра Овечкина  
в матче регулярного чемпионата НХЛ  
встречался на выезде с «Вегасом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЕВРОФУТБОЛ

Федор Смолов попал по первому месту
Гол форварда сборной России до предела обострил борьбу  
за победу в чемпионате Испании

Федор Смолов внес непосредственный 
вклад в обострение борьбы за победу в чем-
пионате Испании. Форвард сборной Рос-
сии, выступающий за «Сельту», стал авто-
ром одного из двух мячей в ворота «Реала», 
лишивших мадридцев двух очков. В резуль-
тате отрыв королевского клуба от «Барсело-
ны» сократился до минимума. Уже 1 марта 
испанские гранды сойдутся в очном проти-
востоянии, и это будет битва за лидерство 
в чемпионате, а может, и за титул.

орвард сборной России Федор Смо-
лов стал одним из наиболее упоминаемых футбо-
листов по итогам 24-го тура чемпионата Испании. 
Учитывая, что российских игроков, выступаю-
щих в ведущих европейских чемпионатах, мож-
но пересчитать по пальцам одной руки, дости-
жение само по себе заметное. Собственно, в по-
следние годы на слуху у европейских болельщи-
ков был разве что Александр Головин, закрепив-
шийся в основе «Монако». Иногда еще проскаки-
вают упоминания о Денисе Черышеве из «Вален-
сии». А о Федоре Смолове до минувшего воскресе-
нья в Испании знали разве что болельщики «Сель-
ты», многие из которых наверняка еще помнят, 
какой след в команде в свое время оставили Вале-
рий Карпин и Александр Мостовой.

Но Смолову удалось громко заявить о себе 
уже в третьем матче за «Сельту». Именно он стал 
автором первого мяча в матче против «Реала», 
причем на Santiago Bernabeu. Смолов отметил-
ся уже на седьмой минуте, получив пас от Яго 
Аспаса и в пару касаний обыграв голкипера ма-
дридцев Тибо Куртуа. Матч в итоге завершил-
ся со счетом 2:2, что причинило главному тре-
неру мадридцев Зинедину Зидану, как он сам 
заметил, «большую боль». А еще он попытался 
оправдать нелучшее выступление своей коман-
ды, упустившей победу под занавес матча, тем, 
что «Сельта» не так уж плоха и вообще-то не за-
служивает места в нижней части таблицы.

Для «Сельты» ничья стала большим по ны-
нешним временам достижением, позволив-

шим вынырнуть из зоны вылета. А персональ-
но для Смолова, проводившего за «Сельту» 
только третий матч, гол в ворота «Реала» может 
оказаться весомым козырем, когда придет вре-
мя говорить о его дальнейшей карьере. Напом-
ним, что форвард начинал сезон в «Локомоти-
ве», а в «Сельту» отдан в аренду до конца сезона. 
При этом у испанского клуба есть опция выку-
па контракта россиянина за €6 млн.

Как сложится у Смолова в «Сельте» в даль-
нейшем, гадать не стоит. Как бы то ни было, 
он уже приложил ногу к обострению борьбы 
за чемпионский титул между «Реалом» и «Бар-
селоной» — мадридцы теперь опережают ката-
лонцев всего на одно очко. Отметим, что до по-
следнего тура была вероятность того, что в гон-
ку все-таки сумеет включиться «Хетафе». Но его 
из нее фактически исключила «Барселона». Ка-
талонцы еще в субботу обыграли «Хетафе» 2:1, и 
теперь их отрыв от «Хетафе», занимающего тре-
тье место, составляет 10 очков. Огромная ди-
станция даже с учетом того, что до конца чем-
пионата осталось еще 14 туров.

Добавим, что уже 1 марта «Реал» и «Барсело-
на» сойдутся в очном противостоянии, исход ко-
торого может оказать серьезнейшее влияние на 
борьбу за титул. Встреча испанских грандов в 
первом круге завершилась безголевой ничьей.

Александр Петров

В трех матчах за «Сельту» Федор 
Смолов пока забил только один мяч. 
Зато какой — в ворота мадридского 
«Реала» на его поле  ФОТО GETTY IMAGES

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

У английских клубов понизился парный разряд
Начинается play-off главного еврокубка

Расклад в стартовом раунде открывающей-
ся сегодня матчами дортмундской «Борус-
сии» с ПСЖ и «Атлетико» с «Ливерпулем» 
кубковой стадии Лиги чемпионов выгля-
дит слегка иначе, чем он выглядел сразу по-
сле жеребьевки 1/8 финала. И прежде всего 
эти изменения касаются тех пар, в которых 
играют английские команды. Жребий и так 
оказался для них неудачным, но прошед-
шие два месяца, кажется, должны были еще 
чуть-чуть снизить котировки на представи-
телей лиги, добившейся в прошлом сезоне 
абсолютного еврокубкового триумфа.

тот английский триумф был главной 
футбольной темой начала июня 2019 года. Три-
умф именно что абсолютный: Лигу чемпионов 
выиграл «Ливерпуль», Лигу Европы — «Челси», 
в финальных матчах их соперниками были 
«Тоттенхем» и «Арсенал». Одной из главных тем 
середины декабря — тех дней, что последова-
ли сразу за жеребьевкой стартового раунда на-
иболее престижного еврокубка,— была грима-
ска судьбы англичанам в отместку за него. С со-
перниками английским клубам, действитель-
но, жутко не повезло. «Манчестер Сити», «Ли-
верпулю» и «Челси» выпали настоящие гранды 
— «Реал», «Атлетико» и «Бавария», «Тоттенхему» 
— «Лейпциг», не по бэкграунду, но по уровню 
игры грандам почти соответствующий. Для 1/8 
финала расклад и в самом деле неприятный.

Спустя два месяца после жеребьевки его, ви-
димо, следует еще немножко скорректировать. 
И отнюдь не в ту сторону, в которую хотелось 
бы тем, кому английская премьер-лига симпа-
тична и кто желал, чтобы праздник на ее улицу 
пришел снова. Это касается по крайней мере 
трех пар из четырех.

Вот пара, в которой «Челси» придется иметь 
дело с «Баварией». На момент жеребьевки она 

представлялась клубом дорогим, но проблем-
ным — поменявшим тренера, ищущим игру. 
Очки мюнхенцы набирали с трудом и отнюдь 
не такими порциями, чтобы считать ставку на 
них как на будущего чемпиона стопроцент-
ным верняком. «Бавария» сегодняшняя — это 
команда, которая выдала беспроигрышную се-
рию из восьми матчей (единственная ничья в 
ее рамках — как раз с «Лейпцигом»), которая 
без труда разбирается с крепкими соперника-
ми, а очень крепкий «Шальке» громит — 5:0, 
которая вернулась на привычную верхнюю 
строчку в таблице и наверняка вместе с возвра-
щением добавила в уверенности. А «Челси», и 
так-то стабильностью не отличавшийся, не вы-
игрывал в трех турах подряд.

А вот пара, в которой «Тоттенхему» придет-
ся иметь дело с «Лейпцигом», отдавшим «Бава-
рии» лидерство, но все еще играющим пример-
но так же классно, надежно, как она. Финалист 
предыдущего розыгрыша Лиги чемпионов, в 
отличие от «Челси», минувшие три тура про-
шел без сбоев, но до этого, на стыке декабря и 
января, его жутко колбасило: в четырех матчах 
не удавалось взять максимальное число очков. 
А еще «Тоттенхем» прогремел в зимнее транс-
ферное окно — но не той сделкой, что заявку 
усиливает, а той, что, наоборот, больно бьет по 
ней. Проданный в «Интер» Кристиан Эриксен 
ведь был не просто человеком, закрывающим 
опорную зону,— он был футболистом системо-
образующим, игру ведущим, направляющим.

А вот совсем очевидное — наиболее ин-
тригующая среди всех восьми пара, в которой 
«Манчестер Сити» придется иметь дело с дру-
гим монстром, «Реалом». Про мадридцев вче-
ра говорили в контексте их ничьей с «Сельтой», 
позволившей приблизиться к ним вплотную 
«Барселоне» (см. материал на этой странице). 
Но вообще-то в целом все у зимнего «Реала» за-
мечательно, до осечки было пять побед. А фев-
ральский «Манчестер Сити» — это уже не как 

раньше, про богатство, неограниченные ка-
дровые возможности, космические амбиции, 
а про двухлетнюю дисквалификацию от Союза 
европейских ассоциаций (UEFA), про катастро-
фические последствия, грозящие клубу из-за 
нее, про слухи о том, что беда вынудит манче-
стерцев избавиться от некоторых игроков, а не-
которые наверняка захотят уйти сами… В об-
щем, не про позитив, помогающий продирать-
ся сквозь высоченные барьеры play-off, а про 
давящий на плечи тяжеленным грузом нега-
тив, про скверное настроение.

Счастливое для Англии исключение — па-
ра, которая начинает сегодня матчем в испан-
ской столице, из «Атлетико» и «Ливерпуля». Ли-
верпульцы все так же неуязвимы, как в декаб-
ре, все так же штампуют выигрыш за выигры-
шем, а их противникам все так же не хватает 
мощи и лоска, и иногда очки у них удается от-
бирать скромненьким командам вроде «Эйба-
ра». А еще у «Атлетико» приличных размеров 
список травмированных: точно не сыграют с 
«Ливерпулем» Киран Триппьер и Эктор Эррера, 
под вопросом — Жуан Феликс с Диего Костой.

И то, может быть поддавшись общему тре-
вожному настрою, The Guardian, анонсируя 
первую схватку, публикует огромный очерк о 
том игроке мадридцев, от которого исходит на-
ибольшая угроза,— о Сауле. И в нем тот дол-
го рассказывает о своем восприятии «Ливер-
пуля»: ну да, великая команда, бесподобная во 
многих игровых аспектах. Но расхваливая фа-
ворита, Сауль вдруг добавляет, что видел его 
матчи и понял: многие из тех, что они выигра-
ли, по стилистике, по развитию походили на 
проигранные или как минимум ничейные. Со-
перникам не хватило лишнего грамма боеви-
тости, концентрации, банального опыта. Но у 
«Атлетико»-то при всех его актуальных трудно-
стях с этими аспектами все по-прежнему в пол-
ном порядке.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Материнское участье
Бывшая первая ракетка мира Ким Клейстерс 
сыграла первый матч за восемь лет

На Dubai Duty Free Tennis Champion-
ships, турнире Женской теннисной 
ассоциации (WTA) с призовым фон-
дом $2,9 млн, состоялось второе уже 
возвращение в теннис бывшей пер-
вой ракетки мира, четырехкратной 
победительницы турниров Большо-
го шлема Ким Клейстерс. 36-летняя 
бельгийка, мать троих детей, в сво-
ем первом матче с 2012 года ока-
зала достойное сопротивление фи-
налистке недавнего Australian Open 
испанке Гарбинье Мугурусе.

том, что Ким Клейстерс возоб-
новит выступления после почти восьми-
летнего перерыва, было объявлено еще 
в сентябре прошлого года. Правда, тогда 
никто не понимал, где именно это про-
изойдет. Сначала речь шла об Открытом 
чемпионате Австралии, но в ноябре бель-
гийка получила травму колена. В итоге 
для начала Клейстерс решила выступить 
в Дубае на сильном по составу участниц 
турнире категории Premier, организато-
ры которого выдали ей wild card.

Для Ким Клейстерс это уже второе воз-
вращение. Первый перерыв в ее карьере 
продолжался с мая 2007-го по август 2009 
года и начался из-за травм, хотя дело бы-
ло не только в них. Тогда теннисистке, по 
ее словам, пришлось пройти «очень ин-
тенсивный и непростой период»: за два 
с лишним года она вышла замуж за аме-
риканского баскетболиста Брайана Лин-
ча, выступавшего в чемпионате Бельгии, 
родила дочь, которой, кстати, на днях ис-
полнится 12 лет, и потеряла отца, скончав-
шегося от рака. Тем не менее в 2009 году 
Клейстерс вернулась и почти сразу выиг-
рала Открытый чемпионат США, на кото-
ром обыграла обеих сестер Уильямс. Еще 
через год в нью-йоркском финале бель-
гийка разгромила россиянку Веру Звона-
реву, победив на US Open в третий раз, по-

сле чего стала первой на итоговом турни-
ре в Дохе, а затем и на Australian Open 2011 
года, завоевав свой четвертый и послед-
ний титул на турнирах Большого шлема. 
Это позволило Клейстерс на одну неделю 
подняться в рейтинге на первое место, од-
нако удержаться там ей помешали трав-
мы. Досрочно финишировав в том сезоне, 
она затем весьма посредственно выступа-
ла в следующем, 2012 году и после US Open 
завершила карьеру уже во второй раз.

Нынешний ренессанс Ким Клейстерс 
привлекает к себе внимание по несколь-
ким причинам. Например, из звезд пер-
вой величины дважды возвращалась 
в теннис только Мартина Хингис (см. 
справку), которая, впрочем, в последние 
годы своей карьеры выступала исключи-
тельно в парном разряде. Ну и конечно, 
нельзя забывать, что в 2013 и 2016 году 
Клейстерс родила еще и двух сыновей. В 
WTA, разумеется, есть другие теннисист-
ки, имеющие детей, например, экс пер-
вые ракетки мира Серена Уильямс и Вик-
тория Азаренко, немка Татьяна Мария и 
та же Вера Звонарева. Однако ни одна из 
них пока не стала многодетной матерью.

Соперницей Ким Клейстерс в Дубае 
оказалась Гарбинье Мугуруса, недавняя 
финалистка Australian Open. И если в пер-
вом сете испанка имела заметное преи-
мущество, то по ходу второй партии бель-
гийка выглядела очень достойно. Она 
смогла отыграть подачу и довела дело до 
тай-брейка, на котором, правда, соперни-
це все-таки удалось довести дело до логи-
ческого конца и победить — 6:2, 7:6 (8:6).

Пока, конечно, рано рассуждать о 
том, на что способна нынешняя Ким 
Клейстерс. Двигается она не лучшим 
образом, хотя ее фирменный удар спра-
ва по-прежнему очень опасен. Если бель-
гийка продолжит набирать форму, то бу-
дет представлять угрозу даже для тенни-
систок из первой десятки. А это в ее воз-
расте не так уж и мало.

Евгений Федяков

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
М А Р Т И Н А  Х И Н Г И С  
Т О Ж Е  В О З В Р А Щ А Л А С Ь  Д В А Ж Д Ы

Ким Клейстерс — не единственная звездная 
теннисистка, которая возобновляет выступления 
после перерыва, продолжавшегося не менее 
года. Однако более одного раза за последние 
четверть века подобные возвращения удавались 
только экс первой ракетке мира Мартине Хин-
гис, которая на Australian Open 1997 года в 16 
лет и 3 месяца стала самой юной чемпионкой 
турниров Большого шлема.

Осенью 2002 года швейцарка в возрасте 
22 лет прервала свои выступления из-за травм, 
в 2005 году сыграла один официальный матч, 
а в 2006-м возобновила регулярную турнирную 
практику, хотя и без былого блеска. Осенью 
2007 года Хингис снова заявила о своем уходе, 
на этот раз из-за положительного теста на кокаин, 
но в конце 2013-го в 32 года вернулась в парном 
разряде и выиграла более десятка крупных турни-
ров. В одиночке же за последние четыре сезона 
своей карьеры, завершившейся осенью 2017 года, 
она провела лишь две встречи в Кубке федерации.

Самой возрастной теннисисткой, вернувшейся 
в WTA-Tour за последние четверть века, стала 
в 2008 году 37-летняя на тот момент японка 
Кимико Датэ-Крумм, которая не выступала 
11 лет. Осенью 2009 года в 39 лет экс четвертая 
ракетка мира выиграла в Сеуле свой 15-й титул 
WTA, после чего на протяжении шести сезонов 
кряду входила в первую сотню.

Другие известные теннисистки, прерывавшие 
свои выступления, возвращались более моло-

дыми. Например, бывшая югославка Моника 
Селеш, которую в апреле 1993 года ударил 
ножом фанат ее конкурентки Штеффи Граф, сде-
лала это после 16-месячного перерыва в 21 год, 
уже получив американское гражданство. Она сразу 
же дошла до финала US Open 1995 года, а через 
несколько месяцев выиграла Открытый чемпионат 
Австралии.

Олимпийская чемпионка 1992 года американка 
Дженнифер Каприати из-за проблем с нарко-
тиками с августа 1993-го по февраль 1996 года 
провела лишь один турнир, полностью пропустив 
1995 год. Во второй части карьеры в 2001 году 
она выиграла Открытые чемпионаты Австралии 
и Франции, став первой ракеткой мира, а в 2002 
году повторно победила на Australian Open.

Хорватка Мирьяна Лучич-Барони, в 1999 
году дошедшая до полуфинала Wimbledon в 17 лет, 
с 2004 по 2006 год провела всего два официаль-
ных турнира. Ее пик после возвращения пришелся 
на 2017 год, когда 34-летняя теннисистка попала 
в четверку сильнейших на Australian Open.

Наконец, экс первая ракетка мира Мария 
Шарапова, дисквалифицированная за приме-
нение мельдония, не выступала с января 2016-го 
по апрель 2017 года. Вернувшись вскоре после 
своего 30-летия, она через несколько месяцев 
выиграла титул в китайском Тяньцзине, а в 2018 
году дошла до четвертьфинала Roland Garros, 
после чего громко о себе не заявляла и сейчас 
занимает в рейтинге 377-е место.

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
26-й тур. «Вулвергемптон»—«Лестер» 0:0. «Норвич»—«Ливерпуль» 
0:1 (Мане, 78). «Астон Вилла»—«Тоттенхем» 2:3 (Алдервейрелд, 9 
(автогол); Энгельс, 53 — Алдервейрелд, 27; Сон Хын Мин, 45+2; 
90+4). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 76 очков. 2. «Ман-
честер Сити» — 51 (после 25 матчей). 3. «Лестер» — 50. 4. «Челси» 
— 41 (25). 5. «Тоттенхем» — 40. 6. «Шеффилд» — 39.

Чемпионат Испании
24-й тур. «Валенсия»—«Атлетико» 2:2 (Паулиста, 40; Кондогбья, 
59 — М. Льоренте, 15; Парти, 43). «Барселона»—«Хетафе» 2:1 
(Гризманн, 33; Роберто, 39 — Анхель, 66). «Реал»—«Сельта» 2:2 
(Крос, 52; Рамос, 65 (пен.) — Смолов, 7; Лоренсо, 85). «Севилья»—
«Эспаньол» 2:2 (Окампос, 15; Сусо, 80 — Эмбарба, 35; У Лэй, 50). 
Положение команд. 1. «Реал» — 53 очка. 2. «Барселона» — 52. 
3. «Хетафе» — 42. 4. «Атлетико» — 40. 5. «Севилья» — 40. 6. «Вильяр-
реал» — 38. 7. «Валенсия» — 38.

Его поздравляет генеральный директор 
баскетбольного клуба «Химки» Павел 
Астахов:
— С удовольствием поздравляю Андрея 
с днем рождения! Мы знакомы давно, у 
нас самые теплые и дружеские отноше-
ния еще с тех времен, когда оба были иг-
роками. Андрей Кириленко — символ 
российского баскетбола последних де-
сятилетий. В бытность игроком всегда 

был лидером как на площадке, так и вне 
ее. И после окончания спортивной карь-
еры его авторитет, целеустремленность 
и трудолюбие продолжают служить на 
благо отечественного баскетбола. Же-
лаю Андрею неиссякаемой энергии, во-
площения всех идей, профессиональ-
ных и личных успехов.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 39 лет  
президенту Российской федерации  
баскетбола Андрею Кириленко
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Сыграв свой первый матч с 2012 года, 36-летняя Ким Клейстерс  
(на фото) во втором сете неплохо смотрелась на фоне финалистки 
Australian Open Гарбинье Мугурусы  ФОТО GETTY IMAGES
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